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В стиле РЭБ
Убийц «Абрамсов» перевели в мультичастотный режим — какие боевые машины врага уже подбиты

Юлия Леонова, Богдан Степовой

Созданная разработчиками FPV-
дрона «Пиранья» мультичастотная 

система связи эффективно проявила 
себя в зоне СВО, выяснили «Известия». 
На кадрах, предоставленных редак-
ции компанией-разработчиком, вид-
ны успешные применения дронов 
в условиях интенсивного противо-
действия средств радиоэлектронной 
борьбы. По мнению экспертов, вне-
дрение мультичастотных систем свя-
зи для беспилотных летательных ап-
паратов жизненно необходимо ввиду 
активного применения противником 
средств РЭБ.

Российские бойцы начали эффек-
тивно применять БПЛА «Пиранья» 

с новой мультичастотной системой 
связи в зоне СВО. В распоряжении 
«Известий» появились эксклюзив-
ные кадры их работы.

— Обратите внимание, что на не-
которых видео картинка кристаль-
но чистая, а на других рябит. Но ря-
бит не значит плохо. У бойцов там 
вообще ни один аппарат не летал. 
Мы недавно поставили им дроны 
на наших уникальных частотах, ко-
торые средствами радиоэлектрон-
ной борьбы (РЭБ) не глушатся. Вот 
они первый запустили — и сразу же 
в цель. Поэтому такая картинка, даже 
рябящая, — это отлично, — рассказал 
«Известиям» руководитель по связям 
с общественностью СКБ 
«Пиранья».
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В схемах не значатся
Из ОМС пропали два препарата от рака груди

София Прохорчук

З акупки двух препаратов для лечения 
рака груди по ОМС с 2024 года пре-

кратились, выяснили «Известия». Из схем, 
которые финансируются за счёт феде-
рального бюджета, были исключены два 
зарубежных наименования — «Абраксан» 
и «Пикрэй». Согласно государственному 
реестру лекарственных средств, аналогов 
им нет. Об этом говорят и врачи: они ука-
зывают, что без помощи могут остаться 
ещё и некоторые пациенты с раком под-
желудочной железы, а «Пикрэй» и вовсе 
считается единственным препаратом 
при определённой мутации рака груди. 

В 2023-м оба лекарства в схемах лечения, 
финансируемых по ОМС, были. О том, по-
чему препараты из них исчезли и как лечат 
пациентов, которым они нужны, — в ма-
териале «Известий».

В 2024 году в схемы лечения, оплата 
которых производится из средств Фонда 
обязательного медицинского страхова-
ния (ОМС), не вошли два противоопухо-
левых препарата, выяснили «Известия». 
По ОМС оплачиваются лекарства для 
больниц и амбулаторий, и для этого 
препарат должен быть указан в так на-
зываемой схеме клинико-статистиче-
ских групп (КСГ) по разным заболевани-
ям, которые утверждает Минздрав.

Ещё в 2023 году там были зарубеж-
ные онкопрепараты «Абраксан» (пакли-
таксел + альбумин) от американской 
Bristol Myers Squib (BMS) и «Пикрэй» (ал-
пелисиб) от швейцарской Novartis. Те-
перь их там нет.

«Абраксан» — лекарство, которое 
применяется при лечении пациенток 
с раком молочной железы, а при раке 
поджелудочной железы и вовсе ста-
новится важной составляющей одной 
из двух линий химиотерапии, рассказал 
«Известиям» замгендиректора по науч-
ной работе федеральной сети эксперт-
ной онкологии «Евроонко» 
Денис Романов.

Сбереги часть смолоду
Жилищные вклады планируют запустить в 2025 году 

Мария Колобова, Евгений Грачев

В 2025-м в России хотят запустить 
новый сберегательный продукт — 

жилищные вклады, выяснили «Изве-
стия». Законопроект об этом поддер-
жали в правительстве и Центробанке, 
в профильном комитете Госдумы ожи-
дают его принятия в нынешнем году. 
Депозиты будут открывать на срок 
более года, средства там застрахуют 
на 10 млн рублей. Их можно направить 
только на приобретение жилья. Участ-
ники рынка уже готовятся запускать но-
вый инструмент. Доходность по нему 
может быть выше, чем по обычным де-
позитам, а доля одобрений ипотеки вы-
растет, ожидают в банках. Станет ли но-
вый продукт альтернативой льготным 
ипотечным программам, которые сей-
час сворачивают, — в материале «Из-
вестий».

В России планируют запустить жи-
лищные вклады уже в следующем году. 
Законопроект получил положитель-
ный отзыв правительства и одобрен 
в первом чтении. Банк России также 
поддерживает инициативу, сообщи-
ли «Известиям» в пресс-службе ЦБ. 
Принять законопроект планируется 
в 2024 году, рассказал «Известиям» гла-
ва комитета ГД по финрынку Анатолий 
Аксаков. Документ вступит в силу че-
рез 90 дней после опубликования.

Предполагается, что новый ин-
струмент позволит россиянам нако-
пить деньги на покупку жилья. Напра-
вить средства с депозита можно будет 

только на погашение ссуды на недви-
жимость. Законопроект предусматри-
вает: средства на таких вкладах будут 
застрахованы на 10 млн рублей (вместо 
1,4 млн), уточнили в регуляторе.

Участники рынка также положи-
тельно оценили инициативу. Это хо-
рошая возможность целенаправлен-
но накопить на покупку нового жилья, 
особенно для семей с детьми, подчер-
кнули в пресс-службе ВТБ. Там до-
бавили, что уже рассматривают воз-
можность внедрения такого продукта 
в свою линейку.

В Абсолют-банке намерены за-
пустить жилищный вклад совмест-
но с одним из застройщиков по пар-
тнёрской программе до конца месяца, 
рассказал директор департамента 
розничных продуктов Виталий Ко-
стюкевич. Он добавил: заёмщик по-
лучит возможность зафиксировать 
стоимость недвижимости на пери-
од действия депозита. Это ключевое 
преимущество в условиях роста цен 
на квадратные метры.

Основная особенность жилищных 
вкладов в том, что клиент сможет за-
ключить с банком ипотечный договор 
и направить накопленные средства 
на первоначальный взнос по кредиту 
или на покупку квартиры, пояснил ру-
ководитель продуктов и сервисов бан-
ка «Дом.РФ» Никита Казанцев.

По его словам, ставки по таким депо-
зитам могут быть выше, чем по стандарт-
ным пополняемым продуктам. Банки за-
интересованы в привлечении длинных 
денег, поэтому проценты по жилищным 
вкладам могут быть выше стандартных 
примерно на 0,5–1,5%, оценил аналитик 
Freedom Finance Global Вла-
димир Чернов.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 
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Быстрая разморозка
Как Запад потратит прибыль от украденных активов РФ

Иван Дубровин,  
Евгений Грачев

Б еспрецедентное решение 
Евросоюза передать в каче-

стве военной помощи Киеву до-
ходы от замороженных активов 
России не останется без послед-
ствий для финансовой системы 
как ЕС, так и США, считают опро-
шенные «Известиями» экспер-
ты. При этом они сомневаются, 
что все деньги пойдут на по-
мощь Украине: частично они мо-
гут осесть в транснациональных 
оружейных компаниях Штатов, 
а также в карманах европейских 
функционеров. О том, как Рос-
сия может ответить на действия 
еврочиновников и что ожидает 
её замороженные активы после 
завершения конфликта на Укра-
ине, — в материале «Известий».

Несмотря на предостереже-
ния Москвы, Совет ЕС 21 мая 
официально дал зелёный свет 
на использование чистой при-
были от замороженных акти-
вов России для оказания во-
енной помощи Украине. 90% 
доходов, которые депозита-
рии будут перечислять в бюд-
жет ЕС дважды в год, пойдёт 
в Европейский фонд мира, как 
раз финансирующий военные 
поставки для укра-
инской армии. b
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Силы по средствам
Запад ищет способы экстренно укрепить ВСУ

Валентин Логинов

В Киев с необъявленным визитом 
прибыла глава МИД Германии Ан-

налена Бербок. Её заявления о систе-
мах ПВО и прежние намёки на постав-
ки ракет Taurus многие воспринимают 
как давление на канцлера ФРГ Олафа 
Шольца. Однако эксперты видят в этом 
скорее прощупывание почвы о преде-
лах «красных линий» и большее влия-
ние США на Германию. Вашингтон дей-
ствительно перешёл к более активным 
шагам по оказанию помощи киевско-
му режиму и на фоне действий РФ под 
Харьковом подталкивает к этому сво-
их западных партнёров. Как страны За-
пада ищут способы усилить поддерж-
ку Украины — в материале «Известий».

Глава МИД Германии Анналена 
Бербок 21 мая прибыла в Киев. При-
чём на прошлой неделе для перегово-
ров также без анонса Украину уже посе-
тил госсекретарь США Энтони Блинкен. 
Очевидно, такой формат стал новым 
способом поддержки украинских вла-
стей на фоне ряда неудач, с которыми 
сталкиваются ВСУ из-за активизации 
действий российских вооружённых сил 
в зоне спецоперации.

Бербок, так же как и Блинкен, при-
ехала в Киев без конкретики, то есть 
чётких предложений от неё не после-
довало. Немецкий дипломат лишь кон-
статировала: «Украина срочно нуждает-
ся в увеличении средств ПВО». Но в этом 
нет новаций: на их нехватку украинские 
политики жалуются постоянно. На про-
шлой неделе президент Владимир Зе-
ленский просил у Блинкена две системы 
Patriot для Харьковской области.

При этом накануне минобороны ФРГ 
сообщило, что к германской инициати-
ве «Немедленные действия по проти-
вовоздушной обороне» для Украины 
(IAAD) хотят присоединиться 12 стран: 
Бельгия, Дания, Нидерланды, Норвегия, 
Канада, США, Великобритания, Фран-
ция, Испания, Румыния, Литва и Лат-
вия. Бербок в Киеве сказала, что в рам-
ках этой инициативы собран €1 млрд. 
«И мы каждый день работаем над тем, 
чтобы сумма увеличилась», — добавила 
она. Когда усилия Берлина трансформи-
руются в конкретный результат, глава 
МИД Германии не уточнила.

Причём на прошлой неделе в кулу-
арах встречи министров иностранных 
дел европейских стран в Страсбурге 
Бербок называла ситуацию на востоке 
Украины «весьма драматичной» и убеж-

дала своих коллег, что важно предоста-
вить Киеву оружие, «которое можно бу-
дет использовать на средних и больших 
дистанциях». Многие тогда восприня-
ли это заявление как попытку оказать 
большее давление на канцлера ФРГ Ола-
фа Шольца, чтобы тот одобрил поставку 
Украине ракет Taurus. На этот шаг гер-
манский лидер отказывается идти.

Впрочем, подобные закулисные игры 
можно воспринимать как прощупыва-
ние почвы, а не давление или уж тем 
более раскол внутри германской пра-
вящей элиты по вопросу Украины, счи-
тают эксперты. Ранее многие виды во-
оружений, например танки Abrams, 
системы HIMARS и многие другие, как 
заявляли на Западе, воспринимались 
как «красные линии». Тем не менее они 
вступили в бой на Украине. То же са-
мое в конечном итоге может произой-
ти и с Taurus, считает ведущий науч-
ный сотрудник Центра исследований 
проблем безопасности РАН Констан-
тин Блохин.

— Сейчас уже обсуждают поставку 
истребителей F-16. Так что в этих разго-
ворах речь идёт не о каком-то давлении 
на Шольца, а скорее о давлении со сто-
роны США на Германию — о том, чтобы 
она поставляла всего и побольше. Оче-
видно, что Запад и дальше будет испы-
тывать Россию на прочность, пытаясь 
пересечь всевозможные «красные ли-
нии». И здесь вряд ли мы наблюдаем про-
тиворечия по линии Бербок — Шольц, 
скорее это линия США — Германия, — от-
метил он в разговоре с «Известиями».

Особенно примечателен тот факт, 
что в момент, когда Бербок лично от-
правилась в Киев продемонстрировать 

твёрдую поддержку Украины, в Берли-
не посылают другие сигналы: на Запа-
де отвергают идею создания бесполёт-
ных зон над Украиной. Это означало бы 
прямое вовлечение стран НАТО в кон-
фликт, чего альянс всячески, по край-
ней мере на словах, избегает. Об этом 
21 мая заявил глава минобороны ФРГ 
Борис Писториус.

Украина сталкивается с трудностя-
ми в зоне проведения СВО — российское 
наступление под Харьковом создаёт 
для ВСУ серьёзные проблемы. Несмо-
тря на официальные заявления из Киева 
о стабилизации на этом участке, в СМИ 
просачивается информация, свидетель-
ствующая о ситуации как минимум не-
комфортной для киевского режима.

The Economist 21 мая и вовсе пишет, 
что Зеленский «кричит на своих гене-
ралов», поскольку ему «не говорят всей 
правды» о происходящем под Харь-
ковом. В статье сообщается: солдаты 
на этом участке линии соприкоснове-
ния возмущены тем, что российским 
войскам удалось продвинуться «так да-
леко и так быстро». И это не говоря о всё 
ещё не утихшем коррупционном скан-
дале, связанном с отсутствием форти-
фикаций в области, несмотря на ранние 
заявления Киева, что граница надёж-
но закрыта.

Быстрая разморозка
Как Запад потратит прибыль от украденных активов РФ
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В Тебризе простились с Раиси

21 мая в городе Тебризе прошла церемония прощания с погибшим 
в авиакатастрофе президентом Исламской Республики Иран Эбра-

химом Раиси.

  Именно в этом городе — столице региона Восточный Азербайджан 
на северо-западе страны — произошло крушение вертолёта, на борту 
которого находились одни из первых лиц государства.

  Тысячи граждан вышли на главную площадь, поднимая над собой 
национальные флаги и фотографии погибших. На опубликованных 
местными СМИ фотографиях видно, как грузовой автомобиль с гро-
бами проезжает среди собравшихся.

  Верховный лидер Ирана Али Хаменеи объявил в стране пятиднев-
ный траур. К дню скорби присоединились Турция, Индия, Пакистан 
и Ирак — там траур продлился один день, в то время как в Сирии и Ли-
ване — три.

  Сообщается, что тело Раиси будет перемещено в город Кум, кото-
рый считается священным для мусульман-шиитов местом. Затем оно 
будет доставлено в Тегеран для проведения верховным лидером мо-
литвы.

  В иранской столице пройдут массовые церемонии прощания. 
Ожидается, что Раиси будет похоронен в Мешхеде, своём родном го-
роде.

  Во время начала прощания министр внутренних дел Ирана Ах-
мад Вахиди высоко оценил роль погибших. «Иранский народ проде-
монстрировал: он способен обернуть какую-либо беду в лестницу 
на пути к новой славе для всей нации. [...] Для нас, членов [иранского] 
правительства, было честью служить такому трудолюбивому прези-
денту. Мы берём на себя обязательства перед нашим дорогим наро-
дом и лидером [верховным] следовать пути погибших мучеников», — 
заявил он.

  О гибели Раиси, главы МИДа страны Хосейна Амира Абдоллахияна 
и сопровождавших их в полёте на вертолёте других иранских чинов-
ников из правительственной делегации официально стало известно 
утром 20 мая. Помимо президента и главы МИДа на борту вертолёта 
находились имам Тебриза Мохаммад Али аль-Хашем, глава провин-
ции Восточный Азербайджан Малек Рахмати, экипаж вертолёта 
и один охранник.

A И только 10% средств напра-
вят на программы ЕС по вос-

становлению страны. Это распределе-
ние будет пересматриваться ежегодно, 
впервые это сделают до 1 января 2025-го. 
По словам главы МИД Чехии Яна Липав-
ского, Украина уже в этом году получит 
до €3 млрд. Его бельгийская коллега 
Аджа Лябиб уточнила, что эти средства 
станут доступны Киеву к июлю.

Совет ЕС отмечает: речь идёт о чи-
стой прибыли, накопленной с 15 февра-
ля 2024 года депозитариями, которые 
владеют российскими суверенными 
активами и резервами в размере бо-
лее €1 млн. Напомним: по данным ЕС, 
с февраля 2022-го страны G7, Евросою-
за и Австралия заморозили €260 млрд 
активов Центробанка РФ. Из них около 
€210 млрд находится в ЕС. Свыше 95% 
последней суммы — у Euroclear.

В феврале Совет ЕС запретил депо-
зитариям распоряжаться полученной 
чистой прибылью от замороженных 
активов ЦБ РФ, подчеркнув, что это ре-
шение открывало путь к использова-
нию доходов в пользу Украины. Позже 
канцлер Германии Олаф Шольц назвал 
эти доходы бесхозными и предложил 
направить их Киеву.

Стоит отметить: сейчас речь идёт 
о конфискации не самих активов ЦБ 
РФ, а именно доходов от них. На первое 
Брюссель пока не решился. При этом 
ранее глава Euroclear Валери Убрэн по-
сетовала в разговоре с бельгийскими 
журналистами, что конфискация рос-
сийских суверенных активов откроет 
ящик Пандоры и подорвёт финансовые 
рынки. В мае же она сообщила: реше-
ние насчёт изъятия доходов от заморо-
женных на площадке Euroclear активов 
России ожидается «через несколько не-
дель». Тогда же Валери Убрэн уточнила: 
«Сумма будет находиться в интервале 
между 87 и 89% от всех доходов от рос-
сийских активов после уплаты налогов».

Глава минфина США Джанет Йел-
лен 21 мая заявила, что страны G7 мо-
гут оказать поддержку Украине на сум-
му до $50 млрд с помощью кредитов, 
подкреплённых прибылью с россий-
ских активов. В интервью Sky News она 
призвала страны «большой семёрки» 
работать вместе, чтобы «выступить 
единым фронтом» и показать готов-
ность привлечь «значительные ресур-
сы для поддержки Украины в течение 
следующих нескольких лет».

В постпредстве РФ при ЕС назвали 
этот шаг наглядным примером того, 
что собой представляют «европейские 
ценности» и насаждаемый западника-
ми «порядок, основанный на правилах». 
«Одним из таких «правил» стало приду-

манное в евроквартале некое «юриди-
ческое обоснование» для махинаций 
с доходами от незаконно заблокиро-
ванных активов Банка России... Та-
ким образом, воровство официально 
возведено в ранг инструментов внеш-
ней политики Брюсселя», — говорит-
ся в его заявлении. Ещё 15 мая офици-
альный представитель МИД РФ Мария 
Захарова напомнила, что любое пося-
гательство на замороженные активы 
Россия будет воспринимать как воров-
ство и в более широком смысле — как 

экономическую эскалацию и элемент 
гибридной войны.

Самое плохое в решении ЕС за-
ключается в том, что речь идёт имен-
но о конфискации прибыли, объяснил 
«Известиям» доктор экономических 
наук, и.о. заведующего кафедрой ми-
ровой экономики и международных 
экономических отношений Государ-
ственного университета управления 
Евгений Смирнов.

— То есть европейцы хотят этот про-
цесс сделать регулярным, поскольку 

прибыль с замороженных активов ге-
нерируется постоянно. Также следует 
принимать во внимание, что решение 
по поводу изъятия прибыли комму-
нитарное и оно принято на уровне ЕС, 
а не какой-то одной страны. Спрашивать 
как бы не с кого. Наконец, европейцы 
всегда могут сказать, что конфискуются 
не сами активы, а доходы от них, поэто-
му разделение доходов и активов в дан-
ной связи важно, — добавил собеседник.

Эксперт отмечает: речь идёт о фор-
мировании «колоссального преце-

Легко в бою

В Южном военном окру-
ге стартовал первый этап 

учений, в ходе которого отра-
батывают подготовку и при-
менение нестратегического 
ядерного оружия. 

  На первом этапе личный 
состав ракетных соединений 
Южного военного округа от-
рабатывает учебно-боевые 
задачи получения спецбо-
еприпасов для комплексов 
«Искандер», снаряжения ими 
ракет-носителей и скрытно-
го выдвижения в назначен-
ный позиционный район для 
подготовки к проведению 
ракетных пусков.

  Личный состав Воздуш-
но-космических сил России 
отрабатывает снаряжение 
специальными боевыми ча-
стями авиационных средств 
поражения, в том числе ги-
перзвуковых ракет «Кинжал», 
и вылеты в назначенные рай-
оны патрулирования.

  Учения, о которых было 
объявлено 6 мая, проводят-
ся по поручению президента 
под руководством Генштаба.

  Ранее в Минобороны сооб-
щили: манёвры проводятся 
в ответ «на провокационные 
заявления и угрозы отдель-
ных западных официальных 
лиц в адрес России». Они на-
правлены на поддержание 
готовности обеспечения тер-
риториальной целостности 
и суверенитета РФ.

  В МИДе ранее заявля-
ли: учения — предупрежде-
ние западным политикам. 
И в ведомстве рассчитыва-
ют, что мероприятие «осту-
дит горячие головы» в за-
падных столицах, поможет 
осознать возможные ката-
строфические последствия 
генерируемых ими страте-
гических рисков и удержит 
их как от содействия киев-
скому режиму в его терро-
ристических акциях, так 
и от втягивания в прямую 
вооружённую конфронта-
цию с Россией.

Полный 
текст  
читайте  
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Путин заявил о готовности РФ помочь Ирану 
в расследовании катастрофы с Раиси

П редседатель Госдумы Вячеслав Володин 22 мая отправится в Иран, где 
состоится церемония прощания с погибшим при крушении вертолёта 

19 мая президентом республики Эбрахимом Раиси. При этом Москва также 
готова оказать помощь в расследовании авиакатастрофы и причин прои-
зошедшего, заявил Владимир Путин на встрече со спикером ГД. Сотрудни-
чество с Тегераном Россия намерена продолжать в том же ключе, как оно 
велось при Раиси.

  Погибший президент был человеком слова и руководствовался наци-
ональными интересами, заявил Владимир Путин, назвав гибель Эбрахи-
ма Раиси большой потерей. «С ним было приятно работать, имею в виду, 
что, если мы о чём-то договаривались, всегда можно было быть уверен-
ным в том, что договорённости будут исполняться. Мы, со своей стороны, 
будем делать всё для того, чтобы российско-иранские отношения продол-
жались бы именно в таком ключе. Передайте, пожалуйста, эти слова руко-
водству Ирана», — сказал президент РФ.

  Глава государства отдельно поблагодарил Вячеслава Володина за ра-
боту Госдумы по утверждению нового правительства. Российским депу-
татам при рассмотрении кандидатов в кабмин, которое длилось всю про-
шлую неделю, удалось избежать следования «групповым интересам» 
и соблюсти объективность. Президент также обратил внимание, что сбо-
ев в работе органов власти быть не должно, особенно в сегодняшних усло-
виях.

  В этот же день президент встретился с главой Республики Калмыкия 
Бату Хасиковым. ВРП региона увеличился за пять лет на 38%, промыш-
ленность — в три раза. В течение пяти лет власти планируют нарастить 
вдвое обрабатывающую промышленность. Инвестиции в основной капи-
тал за пять лет составили 101,5 млрд рублей — это в полтора раза больше, 
чем за предыдущий период. Собственные доходы увеличили в два раза, 
а уровень бедности снизили с 23,5 до 18%. Количество субъектов малого 
и среднего предпринимательства также выросло с 9 тыс. до более 20 тыс. 
Президент рассчитывает, что это положительно скажется на уровне без-
работицы, которая, по данным главы республики, также сократилась — с 9 
до 6%.

  Затрагивалась на встрече и тема спецоперации. Более 70% обращений 
(из 1,5 тыс.) от бойцов и их семей уже решено. Глава региона рассказал, что 
«десятки ребят» также подали заявки на участие в проекте «Время геро-
ев», который предполагает подготовку руководителей из числа участни-
ков СВО для последующей работы в органах власти и госкомпаниях. Вла-
димир Путин считает, что постепенно число участников спецоперации 
на различных руководящих постах будет увеличиваться.

  Президент назвал серьёзной экологической проблемой опустынивание 
земель в Калмыкии, добавив, что республика не сможет справиться с этой 
проблемой самостоятельно. Но власти уже разработали специальную 
программу. Путин коснулся и достижений региона. «Республика Калмы-
кия. Называют ещё краем тюльпанов, да? Самая большая в Европе статуя 
Будды. И впервые в России в обязательную школьную программу включе-
ны шахматы. Интересная очень республика, красивая», — сказал он.

  Коснулись и социальной сферы. Так, около 30% школ отремонтирова-
ли в Калмыкии, также полностью ликвидирована очередь в детсады. В ре-
гионе увеличили ввод жилья на 40% и полностью решили проблему обма-
нутых дольщиков. Также готовится к строительству в Элисте микрорайон 
на 120 тыс. кв. м жилья. Президент обратил внимание, что власти не долж-
ны забывать и про аварийные строения. Владимир Путин пожелал Бату 
Хасикову успехов на выборах руководителя республики в единый день го-
лосования в 2024-м.



03izvestia.ru
Известия

Среда, 22 мая 2024

МУС отклеился
Почему возможная выдача ордера на арест Нетаньяху расколола Запад

Анастасия Костина

В ответ на заявления МУС о возмож-
ной выдаче ордера на арест Бинья-

мина Нетаньяху Израиль может принять 
ответные меры в отношении админи-
страции Палестины. Об этом «Извести-
ям» заявили в офисе премьер-министра 
страны. Еврейское государство не при-
знаёт юрисдикцию инстанции и отвер-
гает все обвинения в адрес руководства. 
Тем временем действия международ-
ного органа осудили Великобрита-
ния и Италия, но поддержали Франция 
и Бельгия. Неопределённость усили-
вает раскол на Западе по поводу пале-
стино-израильского конфликта. Как 
решения МУС повлияют на поддержку 
еврейского государства — в материа-
ле «Известий».

Израиль может ответить на тре-
бование Международного уголовно-
го суда о выдаче ордера на арест ру-
ководства страны. Однако не будет 
применять зеркальные меры, реак-
ции же можно ожидать в сторону ад-
министрации Палестины, заявил «Из-
вестиям» советник премьер-министра 
Биньямина Нетаньяху Дмитрий Ген-
дельман.

Ранее прокурор МУС Карим Хан за-
явил: премьер-министр Израиля Би-
ньямин Нетаньяху и министр обороны 
страны Йоав Галант несут уголовную 
ответственность «за военные престу-
пления и преступления против чело-
вечности, совершённые на территории 
государства Палестина (в секторе Газа) 
по крайней мере с 8 октября 2023 года». 
А трое лидеров палестинского движе-
ния ХАМАС Яхья Синвар, Мохаммед 
Ибрагим аль-Масри (Дейф) и Исмаил 
Хания — «за преступления против че-
ловечности», совершённые как мини-
мум с 7 октября.

— Израиль мало того что не призна-
ёт этот международный орган, но и ка-
тегорически отвергает все обвинения, 
выдвинутые в свой адрес. Израиль 
не будет выдвигать встречные санк-
ции против МУС, так как не призна-
ёт его и его юрисдикцию, а вот в отно-
шении Палестинской администрации 
(ПА), направившей в эту инстанцию 
иск, вполне вероятны те или иные дей-
ствия с нашей стороны, — отметил со-
ветник. — Но на данный момент самого 
ордера [на арест] не существует, речь 
пока идёт только о намерении проку-
рора выписать документ. Решения МУС 
по этому вопросу ещё нет.

В конце 2023 года стало известно, 
что Палестина обратилась в Между-
народный уголовный суд из-за воен-
ной операции ЦАХАЛ в секторе Газа. 
«Мы считаем, что все эти преступле-
ния не должны оставаться безнака-
занными. Поэтому Израиль должен 
быть призван к ответу. В этой связи 
мы подали заявления в МУС», — уточ-
нил посол Палестины в Вене Салах 
Абдель Шафи. Согласно данным этой 
стороны, в Газе из-за действий изра-
ильской армии погибли свыше 30 тыс. 
жителей.

Как сказал «Известиям» вице-спи-
кер кнессета и депутат от партии «Наш 
дом Израиль» Евгений Сова, это могут 
быть экономические меры против ПА.

— Меня не удивляет поведение ру-
ководства ПА, которое фактически 
занимается дипломатическим терро-
ром против Израиля и координирует 
с МУС свои действия на международ-
ной арене. Это то руководство, кото-
рое не осудило убийства боевиками 
ХАМАС мирных граждан Израиля 7 ок-
тября и продолжает перечислять еже-
месячные выплаты палестинским тер-
рористам, находящимся в израильских 
тюрьмах (ПА зачастую не считает за-
держанных террористами и помогает, 
таким образом, семьям заключённых. — 
«Известия»). У правительства Израи-
ля есть целый ряд эффективных мер, 
как, например, экономические меры 
или выдача разрешений на въезд в Из-
раиль высокопоставленных чиновни-
ков администрации ПА, которые сле-
дует применить в отношении Рамаллы 
в ответ на подобные действия, — зая-
вил вице-спикер.

В офисе Нетаньяху назвали реше-
ние МУС кровавым наветом и перехо-
дом «красной черты». Президент Из-
раиля Ицхак Герцог призвал мировое 
сообщество осудить решение про-
курора, тем более что юрисдикцию 
суда признают далеко не все: только 
124 страны ратифицировали Римский 
статут, что подразумевает обязатель-

ство исполнять решения инстанции 
на своей территории. На сегодняшний 
день её не признаёт ряд государств, 
среди которых США, Израиль, Ки-
тай, Иран, Индия и Россия. При этом 
17 марта 2023 года МУС выдал ордер 
на арест президента Владимира Пу-
тина в контексте украинского кон-
фликта. Но, как подчеркнули в МИДе, 
РФ не является участником Римско-
го статута и обязательств по нему 
не несёт.

— Уже сейчас США и некоторые 
наши европейские партнёры осудили 
намерения МУС — это означает, по всей 
видимости, что они не будут исполнять 
его возможные решения. Таким обра-
зом, вряд ли на территории этих го-
сударств израильские официальные 
лица могут быть подвергнуты аресту, — 
отметил Дмитрий Гендельман.

Реакции главного союзника  — 
США — ждать пришлось недолго. Пре-
зидент Джо Байден заявил: требование 
прокурора возмутительно, а между Из-
раилем и ХАМАС нет никакого эквива-
лента. А по мнению госсекретаря Энто-
ни Блинкена, решение МУС «способно 
поставить под угрозу усилия по пре-
кращению огня и освобождению за-
ложников. Белый дом уже даже об-
суждает с Конгрессом потенциальные 
санкции в отношении суда.

— Заявления Вашингтона в свя-
зи с обвинениями МУС напоминают 
реакцию ужаленного самим собой 
скорпиона или паука, запутавшегося 
в собственной паутине — так проком-
ментировала реакцию официальный 
представитель МИД РФ Мария Захаро-
ва, подчёркивая, что США делают офи-
циальные заявления в адрес структу-
ры, которую они не признают.

В ХАМАС же потребовали от глав-
ного прокурора Карима Хана отменить 
решение о выдаче ордеров на арест 
троих лидеров. Как отметили в дви-
жении 20 мая, там осуждают попыт-
ки МУС «приравнять жертву к палачу», 
так как арестовывать нужно тех, кто 
совершает преступления против па-
лестинцев.

 Новости

В стиле РЭБ
A Из последних достиже-

ний: с помощью «Пираньи» 
наши операторы БПЛА в условиях 
активного применения РЭБ против-
ника уничтожили американский 
бронеавтомобиль с ракетной уста-
новкой, немецкую БМП «Мардер», 
противотанковый гранатомёт СПГ-
9 противника, замаскированный ми-
номёт, склад боекомплекта, а также 
другую технику и живую силу ВСУ.

Ранее «Известия» писали, что раз-
работчики FPV-дронов «Пиранья» 
создали мультичастотную систему 
связи, которая позволяет этим бес-
пилотникам обходить комплексы ра-
диоэлектронной борьбы противника. 
Она позволяет переключать радио-
каналы прямо в полёте в зависимо-
сти от потребностей оператора.

— Эта разработка осуществлена 
на нестандартных частотах, что даёт 
ещё большее преимущество перед 
противником. То есть РЭБ не может 
помешать полёту нашего аппарата, 
так как при глушении оператор изме-
няет частоту сигнала и продолжает 
выполнение своей задачи. Это дей-
ствительно прорыв, — отметили тог-
да в компании.

На одном из видео «Пиранья» ата-
кует квадроцикл ВСУ: видно, как 
дрон приближается к транспорт-
ному средству, на котором едут два 
боевика. Картинка практически 
идеальная — можно разглядеть ка-
муфляжную униформу — и обрыва-
ется в последний момент, то есть при 
взрыве. Влияние работы комплексов 
РЭБ на дрон-камикадзе не ощущает-
ся совсем или минимально.

На другом видео беспилотник 
«Пиранья» выслеживает легковой ав-

томобиль ВСУ, делает разворот и ата-
кует его. На последних нескольких 
десятках метров полёта картинка 
под воздействием РЭБ начинает ря-
бить, но её качество позволяет на-
шему оператору уверенно поразить 
машину противника.

На видео уничтожения джипа 
HMMWV с ракетной установкой 
видно, что украинская РЭБ воздей-
ствует на дрон на протяжении все-
го полёта. Но это не мешает опера-
тору уверенно держать в прицеле 
замаскированный в посадке авто-
мобиль — в итоге цель была уверен-
но уничтожена.

Борьба меча со щитом продолжа-
ется, в данном случае дрон — это меч, 
а щит — это РЭБ, рассказал «Извести-
ям» военный эксперт Юрий Лямин.

— Такие мультичастотные систе-
мы нужны, — отметил он. — Как раз 
одна из главных проблем в зоне СВО 
в том, что противник систему ради-
оэлектронной борьбы постоянно 
подстраивает под наиболее распро-
странённые частоты, используемые 
FPV-дронами. И, естественно, если 
беспилотник работает на одной, 
даже на двух популярных частотах, 
он уязвим для них. И получается, что 
даже если БПЛА производят в боль-
ших количествах, их эффективность 
нивелируется по той причине, что 
в местах активного применения про-
тивником РЭБ БПЛА просто валятся 
и не выполняют своих задач.

Ветеран войск радиоэлектрон-
ной борьбы ВС РФ Клим Дмитриев 
объяснил «Известиям», что внедрять 
эти системы необходимо, при-
чём надо использовать те частот-
ные диапазоны, в которых сейчас, 

в данный момент, у противника нет 
средств РЭБ.

— Либо использовать те частотные 
диапазоны, на которых противник 
ведёт интенсивный радиообмен, — 
уточнил он. — Все средства радиоэ-
лектронной борьбы имеют широко-
полосную помеху. Она эффективнее 
всего будет воздействовать на сред-
ства связи, которые находятся вбли-
зи противника. И ему невыгодно при-
менять средства радиоэлектронной 
борьбы в тех частотных диапазонах, 
в которых идёт интенсивный ради-
ообмен.

По мнению эксперта, важно учи-
тывать, чтобы канал управления 
имел нужную ширину диапазона, 
то есть спектр, и был вынесен как 
можно дальше от частоты, на кото-
рой работает РЭБ.

— Если противник адаптировался 
к этой частоте и знает, что на данной 
частоте двигаются коптеры, у него есть 
средства радиоэлектронной борьбы 
для этих частот, там широкополосные 
передатчики используются. Соответ-
ственно, в этом случае эффективность 
канала управления будет теряться. 
В связи с этим очень актуален вопрос 
о возможности перестройки частоты 
в режиме полёта. Также при форми-
ровании канала управления для бес-
пилотных летательных средств надо 
учитывать возможность дозирован-
ных мощностей. То есть в случае на-
хождения дрона вблизи оператора, 
дабы не демаскировать местоположе-
ние, мощность передатчика операто-
ра должна быть ниже. Соответствен-
но, чем дальше, тем выше, — подвёл 
итог ветеран войск радиоэлектрон-
ной борьбы ВС РФ.

Крах и ненависть

Кирилл Аверьянов

Политолог

Покушение на премьер-министра 
Словакии Роберта Фицо, совер-

шённое 15 мая, с одной стороны, спло-
тило общество в республике. Действую-
щий президент страны Зузана Чапутова 
и её политический оппонент — избран-
ный глава государства Петер Пеллегри-
ни, который займёт этот пост 15 июня, 
выступили с совместным обращением 
к согражданам, в котором резко осуди-
ли покушение на главу правительства, 
заявили о необходимости успокоить об-
щество и призвали словаков к едине-
нию. Придерживающаяся либеральных 
взглядов Чапутова и социал-демократ 
Пеллегрини собираются выработать со-
вместный документ о ценностях в граж-
данском обществе, в нём будут отвер-
гнуты насилие и агрессия.

С другой стороны, министр вну-
тренних дел Словакии Матуш Шутай-
Эшток сделал алармистское заявле-
ние о том, что страна «стоит на пороге 
гражданской войны». «Из того, ка-
кая ненависть была развязана, вы-
шла буря», — сказал глава МВД, обра-
щаясь к оппозиционным политикам 
и журналистам. Он также отметил 
«злобные комментарии» в социальных 
сетях о случившемся с Фицо и при-
звал сограждан прекратить сеять 
рознь. Словацкая полиция сейчас за-
нимается расследованием несколь-
ких десятков фактов распростране-
ния ненавистнических комментариев 
в соцсетях.

Очевидно, истина где-то посереди-
не: о гражданской войне в Словакии 
всерьёз говорить пока не приходит-
ся, однако жёсткое противостояние, 
выходящее за рамки парламентской 
политики, мы наблюдаем уже сей-
час. И спираль насилия вполне мо-
жет раскручиваться дальше, несмо-
тря на призывы политиков разных 

взглядов к общественному единению. 
Об этом, в частности, свидетельству-
ет официальное оглашение правоох-
ранительными органами версии о том, 
что обвиняемый в покушении на пре-
мьер-министра мог иметь группу еди-
номышленников.

Стрелявший в Фицо 71-летний оп-
позиционер и литератор Юрай Цин-
тула на допросе в полицейском участ-
ке объяснил мотив своего злодеяния 
так: «Я не сторонник власти. Они лик-
видируют масс-медиа. Почему на-
падают на RTVS [словацкое обще-
ственное СМИ]? Почему Мазака 
отстранили от должности?»

Радио и телевидение Словакии 
(RTVS) — структура, которую прави-
тельство Роберта Фицо собирается 
реформировать. Ключевой пункт ре-
формы — увольнение действующего 
генерального директора и предостав-
ление совету, частично назначенному 
правительством, права выбора нового 
руководителя. Фактически речь идёт 
о создании новой структуры — Сло-
вацкого телевидения и радио (STVR), 
которое будет более лояльно действу-
ющей власти.

В феврале оппозиционная партия 
«Прогрессивная Словакия» провела 
в Братиславе акцию против этой пра-
вительственной инициативы. «Если 
Фицо возьмёт под свой контроль 
RTVS, это станет фундаментальным 
шагом к несвободе. Мы не можем по-
зволить им сделать это», — заявил ра-
нее лидер партии Михал Шимечка.

Упомянутый подсудимым Ян Ма-
зак — это бывший председатель Су-
дебного совета Словакии, уволенный 
со своего поста после прихода к вла-
сти в прошлом году возглавляемой 
Робертом Фицо партии Smer.

При этом словацкого стрелка вол-
новали не только вопросы, связанные 
со свободой СМИ и независимостью 
судебной системы. Он заявил, что пы-
тался убить премьер-министра в том 
числе потому, что тот выступал про-
тив поставок оружия Украине.

Российско-украинский конфликт 
серьёзно расколол словацкое обще-
ство. После того как правительство 
Фицо прекратило военное сотрудни-
чество с Киевом, оппозиционно на-
строенные жители Словакии собра-
ли €4 млн на покупку боеприпасов для 
него. В свою очередь, «Словацкое дви-
жение возрождения» объявило сбор 
средств в помощь жителям Белгорода, 
подвергшимся украинскому ракетно-
му террору.

В свете комплементарной по от-
ношению к Киеву позиции подсуди-
мого Цинтулы крайне неубедительно 
выглядят попытки украинской прес-
сы представить его пророссийским 
активистом на основании того, что 
ранее он хвалил военизированную 
группировку, которая проявляла не-
которые симпатии к России. Взгляды 
71-летнего пенсионера действительно 
не отличались последовательностью, 
но на совершение преступления его 
подвигла именно либеральная пропа-
ганда словацких русофобов.

Любопытно, что Роберт Фицо 
предсказывал покушения на членов 
правительства чуть более месяца на-
зад. 10 апреля он опубликовал в со-
циальной сети заявление, в котором 
обвинил оппозицию и лояльные ей 
СМИ в разжигании ненависти к вла-
сти. «На улицах неприлично ругают 
политиков из правительства, я лишь 
жду, когда эта фрустрация, кото-
рую интенсивно усиливают Dennik N, 
Sme и Aktuality [оппозиционные сло-
вацкие СМИ], выльется в убийство 
кого-то из первых правительствен-
ных политиков. И я не преувеличиваю 
ни на миллиметр», — сказал премьер-
министр в своём видеообращении.

По словам Фицо, оппозиция, де-
монизируя власть, пытается избе-
жать третьего поражения после неу-
дач в парламентской и президентской 
избирательных гонках — на этот раз 
на выборах в Европарламент, которые 
пройдут с 6 по 9 июня этого года.

По данным социологических опро-
сов, в апреле оппозиционная партия 
«Прогрессивная Словакия» лидирова-
ла в европейском голосовании, ей от-
давали предпочтение 24,3% избирате-
лей, за Smer готовы были выступить 
19,8%, за партию Hlas, входящую в пра-
вящую коалицию, — 12%. Однако те-
перь на волне сочувствия значитель-
ной части словаков к случившемуся 
с Фицо шансы либеральной оппози-
ции на победу резко снижаются.

Покушение на словацкого пре-
мьер-министра уже использует в сво-
ей предвыборной кампании его вен-
герский коллега Виктор Орбан. 

МНЕНИЕ 

дента» в сложившемся глобальном 
финансовом порядке, нарушающего 
целостность международного права. 
Однако дальнейшее расшатывание ев-
ропейской экономики и финансовой 
системы может быть выгодно Соеди-
нённым Штатам, уточнил он.

— Не стоит забывать и о том, что кон-
фискованные средства, передаваемые 
Украине, в итоге осядут в транснацио-
нальных оружейных компаниях США, 
так что американский интерес здесь 
очевиден, — подчеркнул экономист.

�� «ТРЕВОЖНЫЙ СИГНАЛ 
САМОИЗОЛЯЦИИ ЗАПАДА»

Глава европейской дипломатии Жозеп 
Боррель уже приветствовал решение 
Совета ЕС и призвал «немедленно при-
ступить к его выполнению». Глава МИД 
Нидерландов Ханке Брюинс Слот за-
явила, что у её страны есть амбиции 

«изучить дополнительные возможно-
сти использования этих активов для 
Украины в тесном сотрудничестве с ЕС 
и международными партнёрами».

Депутат Европарламента от Фран-
ции Эрве Жювен в беседе с «Извести-
ями» назвал действия ЕС «тревож-
ным сигналом самоизоляции Запада 
от остального мира».

— Не в последнюю очередь потому, 
что он не применяет к себе те прин-
ципы, которые, как он утверждает, 
должны применяться и которые он на-
вязывает остальному миру. Это иллю-
страция двойных стандартов, — доба-
вил политик.

По его мнению, замораживание или 
конфискация процентов по этим акти-
вам не приведут к прекращению кон-
фликта на Украине. Прежде всего дей-
ствия Запада способствуют подрыву 
принципов самого права собственности.

— В результате, насколько я могу су-
дить, во всём мире центральные банки 
и инвесторы задаются вопросом: если 
США не нравится наша политика, мо-
гут ли они конфисковать наши активы? 
Это одна из причин, по которой мно-
гие страны, такие как Китай, а также 
Бельгия, например, продают активы, 
номинированные в долларах, и вкла-
дывают их в другие валюты и другие 
страны. И именно поэтому, особенно 

в рамках БРИКС, многие страны вместе 
с Россией и Китаем работают над де-
централизацией международных пла-
тёжных систем в качестве альтерна-
тивы системе, контролируемой США 
и Великобританией, и над созданием 
механизма расчётов в международ-
ных валютах, полностью независи-
мых от доллара и неподвластных им, — 
пояснил депутат.

Похожую точку зрения «Извести-
ям» высказал генеральный директор 
Российского совета по международ-
ным делам Иван Тимофеев. Он пояс-
нил: для инвесторов из Китая, Саудов-
ской Аравии и ряда других государств 
действия ЕС — это «информация к раз-
мышлению».

— Эти страны будут понимать, что 
их суверенные активы в случае поли-
тических осложнений может ожидать 

та же участь. Это не значит, что рух-
нет репутация, рухнет инвестицион-
ная привлекательность ЕС. Нет, это-
го не произойдёт. Но прецедент будет 
принят во внимание, — отметил собе-
седник.

Эксперт ожидает «асимметрично-
го ответа» со стороны России на дей-
ствия ЕС. В частности, речь может идти 
об ограничениях в отношении рабо-
ты отдельных организаций или дочер-
них предприятий в РФ или в отноше-
нии их имущества.

Вместе с тем Иван Тимофеев сомне-
вается, что российские суверенные ак-
тивы будут когда-либо разморожены, 
даже после завершения конфликта 
в пользу России.

— Скорее всего, он будет и даль-
ше ужесточать санкции. В том числе, 
чтобы добиться пересмотров итогов 
конфликта. Давление на РФ будет со-
храняться или даже нарастать в том 
числе и после окончания военной ста-
дии этого конфликта. Это будет всего 
лишь один из эпизодов более длитель-
ного противостояния России и того, 
что называется коллективным Запа-
дом, — заключил он.

�� ОТВЕТ РОССИЙСКОЙ 
СТОРОНЫ

Всего на Западе заморожено не менее 
$300 млрд — такую оценку заблоки-
рованным российским золотовалют-
ным резервам давал министр финан-
сов Антон Силуанов. Помимо этого 
в Европе ограничили доступ инве-
сторов из РФ к иностранным акци-
ям — то есть общая сумма активов 
ещё выше.

Говоря о сегодняшнем решении 
Совета ЕС, независимый эксперт Ан-
дрей Бархота пояснил: доходность 
от инвестирования российских акти-
вов может составить примерно 3–5% 
от общей суммы в евро. При этим де-
позитарии смогут на некоторое вре-
мя удержать у себя 10% — они должны 
будут покрыть операционные расхо-
ды, связанные с организацией расхо-
дования этих средств. Таким образом 
ЕС попытается компенсировать тра-
ты на помощь Украине за счёт изъятия 
средств РФ.

$300 млрд 

на Западе российских 
золотовалютных резервов

заблокировано
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Удар по бочкам
Нефть может подешеветь ниже уровня $80 за баррель

Павел Вихров

Ц ена нефти марки Brent может 
опуститься ниже $80 за бар-

рель в ближайший месяц, счита-
ют эксперты. С конца апреля сто-
имость сырья снизилась уже на $8, 
до $82 за бочку. Опасения игроков 
связаны с замедлением роста эконо-
мик развитых стран, отмечают ана-
литики. При этом ослабло действие 
политического фактора — конфликт 
на Ближнем Востоке перешёл в за-
тяжную фазу, что не даёт ценам суще-
ственного импульса, полагают спе-
циалисты.

�� ДИНАМИКА СНИЖЕНИЯ

С конца апреля по состоянию 
на 21 мая стоимость июльского фью-
черса марки Brent снизилась до уров-
ня $82 за баррель. В ближайший ме-
сяц она может опуститься ниже $80, 
рассказал «Известиям» зампред на-
блюдательного совета ассоциации 
«Надёжный партнёр» (объединение 
производителей и продавцов энерго-
ресурсов) Дмитрий Гусев. При этом 
26 апреля сырьё торговалось на уров-
не около $90 за бочку.

По его словам, опасения игроков 
связаны с замедлением роста эконо-
мик Китая и Европы. Как ранее пи-
сали СМИ, в КНР этот показатель 
самый низкий с 1990-го. В период 
с 1991 по 2011 год он составлял 10,5% 
ежегодно, в период правления Си 
Цзиньпина темп роста замедлился, 
но всё ещё в среднем был 6,7% за де-
сятилетие — до 2021-го.

По итогам 2023-го ВВП Китая уве-
личился на 5,2%, сообщал премьер 
Госсовета КНР Ли Цян. При этом ос-
лабло действие политического фак-
тора: конфликт на Ближнем Восто-
ке перешёл в затяжную фазу, что 
не даёт ценам существенного им-
пульса для роста, даже на фоне ги-
бели в авиакатастрофе президен-
та Ирана Эбрахима Раиси, добавил 
Дмитрий Гусев.

— Авиакатастрофа с президен-
том Ирана всё же в моменте подтол-
кнула цены на нефть вверх. Однако 
здесь есть нюанс — рыночная реак-
ция оказалась не очень сильной. Это 
связано с тем, что пока отсутствуют 
явные признаки вмешательства тре-

тьей стороны в произошедшее или 
о них просто не сообщают, — отме-
тил аналитик ФГ «Финам» Николай 
Дудченко.

В начале апреля топливо мар-
ки Brent поднималось в цене выше 
$91 за бочку на фоне эскалации кон-
фликта Израиля и Ирана. Новый ви-
ток конфликта на Ближнем Восто-
ке произошёл 1 апреля после ударов 

Израиля по консульству Ирана в Си-
рии, где погибли два генерала Кор-
пуса стражей исламской революции 
и пять сопровождавших их офице-
ров. В ответ на это Иран атаковал Из-
раиль беспилотниками и баллисти-
ческими ракетами 13 апреля. Ночью 
19 апреля СМИ сообщили, что Изра-
иль нанёс ответные удары по терри-
тории Ирана.

Вероятность краткосрочного 
снижения цены на топливо ниже 
$80 за баррель существует, одна-
ко не следует ожидать, что стои-

мость нефти останется на таком 
уровне надолго, полагает Николай 
Дудченко. Фактор Ирана не подей-
ствовал на рынок именно в силу 
своей неопределённости, считает 
доцент Финансового университе-
та при правительстве Валерий Ан-
дрианов.

— Чисто теоретически можно было 
бы предположить два сценария раз-
вития событий, которые могли бы су-
щественно повлиять на котировки 
топлива. Первый из них — «большая 
смута» в Иране в результате борь-
бы за власть, что могло бы привести 
к негативным последствиям в том 
числе и для нефтяной промышлен-
ности страны, срыву поставок и со-
ответственно росту мировых цен. 
Второй вариант — приход к власти 
в стране лидера, более склонного 
к диалогу с Западом, чем погибший 
президент, — рассказал Валерий Ан-
дрианов.

Это позволило бы надеяться 
на смягчение санкций, увеличе-
ние поставок иранских энергоре-
сурсов на мировой рынок и сниже-
ние нефтяных котировок, считает 
аналитик. Но оба эти сценария сей-
час выглядят маловероятными — 
скорее всего, курс президента 
Эбрахима Раиси будет продолжен 
его преемником (кем бы он ни был) 
и каких-либо существенных под-
вижек в энергетической полити-
ке страны не произойдёт, сказал 
эксперт.

�� ФАКТОРЫ РЫНКА

Котировки снижаются из-за локаль-
ного профицита — в США значительно 
увеличилась добыча, а мировой спрос 
падает из-за слабой экономической 
динамики в Европе и Японии, отметил 
финансовый аналитик BitRiver Вла-
дислав Антонов.

В ближайшие месяцы основное 
влияние на мировые цены на топливо 
будут оказывать баланс спроса и пред-
ложения на мировых товарно-сырье-
вых площадках, ожидания по темпам 
роста глобальной экономики (даль-
нейший спрос) и координированные 
действия стран — участниц сделки 
ОПЕК+, полагает аналитик Freedom 
Finance Global Владимир Чернов.

Как писали «Известия», девять 
участников ОПЕК+ начали добро-
вольно сокращать добычу нефти ещё 
в 2023-м для поддержания баланса 
на рынке. Первой в марте прошло-
го года её снизила Россия на 500 тыс. 
баррелей в сутки, с 1 мая к ней при-
соединилось ещё восемь стран объе-
динения. Общее сокращение добычи 
стран — участниц соглашения соста-
вило 1,66 млн в сутки.

На заседании 3 апреля 2024 года 
министры мониторингового комите-
та ОПЕК+ не дали альянсу рекоменда-
ций об изменении действующей поли-
тики по добыче нефти. В организации 
по итогам мероприятия отметили вы-
сокую степень исполнения сделки 
странами аль янса.

Такое продление условий сделки 
государствами — участниками ОПЕК+ 
на второй квартал 2024 года помога-
ет стабилизировать мировые цены 
на комфортных для всех экспортё-
ров уровнях $80–90 за баррель, счи-
тает Владимир Чернов.

На следующем заседании рабочей 
группы ОПЕК+ 1 июня, вероятно, бу-
дут также сохранены действующие 
квоты на добычу нефти, так как цены 
сейчас остаются в комфортном диа-
пазоне, заключил эксперт.

Чем ближе цена топлива будет опу-
скаться к уровню $80, тем больше ве-
роятность очередного продления 
добровольных ограничений ОПЕК+ 
на следующий квартал на очередной 
встрече организации, добавила стар-
ший аналитик УК «Первая» Анна Бу-
тенко.

Экономика и бизнес

В чём сила, банк?

Анна Каледина 

Обозреватель «Известий» 

П рочитала сегодня новость о том, 
что бизнес просит решить пробле-

му, когда «злостные» граждане нажи-
ваются на кешбэке. Мечтаю увидеть 
выдающихся соотечественников, ко-
торые умудрились это сделать, но речь 
не об этом. Компании, которые занима-
ются дистанционной торговлей, уве-
ряют, что клиенты при покупке товара 
получают кешбэк, да что там кешбэк — 
кешбэчище, а потом оформляют воз-
врат. При этом прикладывают другую 
карту, на которую и получают деньги. 
А кешбэк, извините за моветон, замы-
ливают.

Не знаю, что и куда покупатели 
прикладывают. Сама люблю, умею, 
практикую интернет-шопинг, поэто-
му слабо себе представляю, как опи-
санная схема может реализоваться. 
К аккаунту в магазине или маркет-
плейсе можно привязать множе-
ство карт, но к покупке подключена 
одна и поменять её по ходу пьесы уже 
не получится. Соответственно, день-
ги и возвращаются на неё, посколь-
ку осуществляется именно возврат, 
а не перевод, например. Ладно, воз-
можно, не всё я знаю, и в теории та-
кая ситуация возможна (хотя всё 
равно сомневаюсь). Дело в другом — 
большего, мягко говоря, лукавства, 
чем кешбэк, придумать сложно.

И вся-то наша жизнь как потреби-
теля есть маркетинг. Хочет постав-
щик услуги сделать скидку — сделает, 
хочет — потратит на кешбэк и его ре-
кламу. Как Тося Кислицына из «Дев-
чат» про взрослую жизнь: хочу — хал-
ву ем, хочу — пряники.

А я, например, сегодня хочу по-
говорить о банках и их легитимных 
уловках в борьбе за клиента и доходы. 
И то и другое, надо отметить, стано-
вится делать всё сложнее, поскольку 
и клиент избалован опциями, и регу-
лятор ему потакает. Скажем, сделал 
более прозрачной процедурой период 
охлаждения, когда потребители могут 
отказаться от навязанных услуг, това-
ров и прочего, — увеличил срок на это. 
А с 1 мая все мы можем переводить 
между своими счетами до 30 млн руб-
лей в месяц. Это уже не просто свобо-
да перехода, а попахивает потреби-
тельским бунтарством.

Конкуренция растёт, комисси-
онные доходы падают. Что делать? 
Включить гениев маркетинга, подпи-
танных MBA и жаждой наживы. Так, 
один банк (а у меня их много) прислал 
мне уведомление, что изменяет про-
грамму кешбэка. Теперь, рассказал 
он мне, я могу не тупо получать опре-
делённую премию за покупки по его 
карте, а делать это по выбранным ка-
тегориям. Здравствуй, снова ста-
рый год, да. В том смысле, что изна-
чально так и было.

А мне не нравится эта ежемесяч-
ная головоломка с выбранными кате-
гориями. Откуда я знаю, может, про-
бьёт меня на посещение ресторанов, 
а я не выберу рестораны? Да и сами 
категории зачастую вызывают недо-
умение. Видела, например, такую — 
«Цветы». С трудом представляю себе 
человека, у которого большая часть 
расходов вписывается именно в эту 
категорию. Разве жених в период бу-
кетного периода, но это, как извест-
но, состояние редкое и кратковре-
менное.

Есть известный мем, который за-
мечательно высмеивает историю 

с категориями. «Типичные вари-
анты от моего банка: 2% — товары 
из бересты, 5% — химчистка смокин-
гов, 7% — магазины еды для питонов, 
3% — товары для левшей, 5% — на чёр-
ную икру». Увидев впервые, разосла-
ла по своим друзьям, многие из кото-
рых имеют отношение к финансам. 
Посмеялись немногие, остальные на-
чали возмущаться своими кредит-
ными организациями. Как известно, 
в каждой шутке лишь доля этой са-
мой шутки.

Один банк и вовсе для меня лидер 
среди маркетинговых гениев. Обеща-
ют много и разного, но на практике, 
чтобы получить хотя бы что-то, надо 
извернуться. Вообще, для того что-
бы хоть что-то понять при использо-
вании карты этой организации, надо 
пройти углублённый курс с погруже-
нием. Утрирую, конечно, но кешбэк 
начисляется по категориям у партнё-
ров (далеко не самых распростра-
нённых в основном) в период летнего 
солнцестояния, если держатся левой 
рукой за мочку правого уха. А тут уже 
почти не утрирую.

Крупнейшие банки за прошлый 
год выплатили 200 млрд рублей кеш-
бэка, рассказали они сами. Ладно, ве-
рим. Но это примерно 6% от прибы-
ли банковского сектора, а это вполне 
себе скромная плата за лояльность.

Не кешбэком, как говорится, еди-
ным. Присылает мне один банк уве-
домление, что дарит ценных бумаг 
на 19 тыс. рублей. Приятно? Одно-
значно. Это не кредит какой-нибудь, 
который нужно отдавать, да ещё в не-
однократном размере, а целый пода-
рок, но от банка, но подарок. Как че-
ловек, который вырос на понимании, 
что бесплатный сыр достать из мы-
шеловки удавалось исключительно 
голливудскому серому герою Джер-
ри, спешить с оформлением презен-
та не стала. И не пожалела. Кликнув 
на соглашение, утонула в описании 
терминов и ссылок на другие доку-
менты, где можно было бы посмо-
треть условия и тарифы.

Поэтому, даже будучи человеком 
не самым финансово безграмотным 
(скажем так), быстро бросила это за-
нятие. Я, конечно, квесты люблю, 
но интерактивные, а не основанные 
на юридических формулировках. Что 
же говорить о людях, которые в прин-
ципе привыкли нажимать на «При-
нять» и «Согласиться» не глядя. А го-
ворить о них стоит. Поскольку такой 
клиент примет и согласится, а потом 
побежит жаловаться, когда оклема-
ется. И пусть уже регулятор разби-
рается: мисселинг это или не миссе-
линг, что важно, поскольку штрафы 
за это недобросовестное поведение 
собираются повысить до очень при-
личных размеров.

Вот и спрашивается, почему, 
что-то предлагая людям, не устраи-
вать замысловатый квест по доку-
ментам, а написать коротко и просто, 
что стоит, например, за этим подар-
ком. Например, что нужно открыть 
брокерский счёт (платно или бес-
платно), платить за операции по нему 
(сколько), какие комиссии взимают-
ся вообще и за обслуживание в част-
ности. Ведь даже в MBA уже не одно 
десятилетие учат, что важно не толь-
ко привлечь клиента на одну покуп-
ку, а сделать его лояльным, для чего, 
собственно, все акции и придуманы. 
Иначе откуда бы взялись миллионы 
так называемых спящих счетов.

Ещё один участник в гонке за то, 
чтобы быть заброшенным в дальний 
угол, — кредитная карта одного бан-
ка, который обещает льготный пери-
од аж на год. Правда, потом выясня-
ется, что распространяется он только 
на покупки, совершённые в первый 
месяц, а на остальное время — даже 
жёстче, чем у конкурентов.

Так что хотят получить банки? 
Одноразовую покупку или клиен-
та, который завяз в услуге, не разо-
бравшись в кредитных продуктах, 
и стал потенциальным неплатель-
щиком? Маленькое подозрение рож-
дает большое недоверие. Поэтому 
в условиях надвигающейся конку-
ренции остаётся для банков неболь-
шой выбор — или, образно выража-
ясь, мелочь по карманам тырить, или 
коротко в простой, доступной фор-
ме объяснить, что это за продукт, чем 
хорош, где имеются отдельные недо-
статки.

Можно, конечно, обязать. Тем бо-
лее что регулятор, скажем, пытается 
бороться с информационной непро-
зрачностью — стандарты разрабо-
тал, ключевой информационный до-
кумент, написанный, правда, всё тем 
же международным юридическим. 
Но любое принуждение — это уже 
не по взаимной лояльности.

Перефразируя Данилу Багрова, 
хочется сказать: «В чем сила, банк? 
Вот брат считает, что в деньгах. 
А сила, банк, в простоте».

МНЕНИЕ
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« КРУПНЕЙШИЕ 
БАНКИ ЗА ПРО-
ШЛЫЙ ГОД 

ВЫПЛАТИЛИ 200 МЛРД 
РУБЛЕЙ КЕШБЭКА, РАС-
СКАЗАЛИ ОНИ САМИ. ЛАД-
НО, ВЕРИМ. НО ЭТО ПРИ-
МЕРНО 6% ОТ ПРИБЫЛИ 
БАНКОВСКОГО СЕКТОРА, 
А ЭТО ВПОЛНЕ СЕБЕ 
СКРОМНАЯ ПЛАТА ЗА ЛО-
ЯЛЬНОСТЬ

A Жилищные вклады 
можно будет регу-

лярно пополнять, отметил неза-
висимый эксперт Андрей Бархота. 
Тем не менее нецелевое использо-
вание средств запрещено: в слу-
чае если они будут направлены 
не на покупку жилья, проценты 
по депозиту не начислят.

— Инструмент позволит ми-
нимизировать стихийные по-
купки — это особенно актуаль-
но для тех, у кого не получается 
заниматься строгим финансо-
вым планированием, — отмети-
ла директор юридической груп-
пы «Яковлев и партнёры» Мария 
Яковлева.

Процент одобрений выда-
чи жилищных кредитов при ис-
пользовании подобных вкладов 
тоже вырастет, ожидает управ-

ляющий по анализу банковско-
го и финансового рынков ПСБ 
Дмитрий Грицкевич. Однако, 
по его мнению, ставки по новым 
целевым депозитам, скорее все-
го, останутся на уровне, близком 
к рыночным.

В то же время граждане 
не смогут гибко управлять сво-
ими сбережениями, добавил 
Дмитрий Грицкевич. А поло-
жить средства придётся на до-
статочно длинный срок. Сейчас 
средний период накопления пер-
воначального взноса на кварти-
ру составляет от трёх до восьми 
лет, добавил Виталий Костюке-
вич из Абсолют-банка.

Законопроект действительно 
поможет стимулировать долго-
срочные вложения граждан, от-
метил начальник управления 
депозитных продуктов банка «Ре-
нессанс» Ашот Симонян. При этом 
востребованность продукта бу-
дет зависеть от уровня процент-
ной ставки по вкладу и условий 
жилищного кредита. Дополни-
тельные льготы помогли бы уве-
личить привлекательность но-
вого инструмента, считает Ашот 
Симонян. Однако в законопроекте 
послабления не заложены.

Ранее банки предложили 
сохранить льготную ипотеку 
на новостройки для владельцев 
жилищных депозитов. А также 
освободить эти вклады от нало-
га. Такую инициативу направил 
в Госдуму Национальный совет 
финансового рынка.
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Жилищные вклады планируют запустить  
в 2025 году — помогут ли они накопить  
на квартиру после отмены льготной ипотеки

$91
марки Brent в апреле на фоне 
эскалации конфликта Израиля 
и Ирана
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Айти до ручки
Почему iPad Pro 2024 не способен заменить ноутбук

Иван Черноусов

«И звестия» одними из первых в Рос-
сии протестировали новый план-

шет компании Apple — 13-дюймовый 
iPad Pro, стоимость которого начина-
ется от 174 тыс. рублей. Несмотря на все 
плюсы гаджета, такие как производи-
тельность и автономность, он всё ещё 
не способен заменить собой ноутбук 
и остаётся уделом энтузиастов, пред-
почитающих работать с девайсами по-
добного формата.

�� МИНУСЫ IPAD PRO

Когда ещё в 2015 году CEO Apple Тим 
Кук анонсировал новое поколение 
планшетов iPad Pro, он обещал, что эти 
устройства в будущем смогут прийти 
на смену компьютерам. С того момента 
прошло уже девять лет, но гаджеты так 
и не стали заменой лэптопу. «Известия» 
разобрались, почему так произошло.

Новые iPad Pro оснастили са-
мым мощным в истории процессо-

ром Apple — M4. Согласно заявлениям 
компании, его производительность со-
ставляет 38 трлн операций в секунду. 
Однако для такого устройства она из-
быточна из-за ограничений операци-
онной системы iPad OS.

Софт планшета до сих пор не позво-
ляет вывести на экран более четырёх 
приложений одновременно. То есть 
если пользователь откроет видеоре-
дактор Final Cut Pro, версию Adobe 
Photoshop и две другие программы 
вроде Microsoft Word или Power Point, 
то другие программы разместить 
на экране больше не удастся.

Вот и получается, что устройство 
вроде бы очень производительное, 
но даже в таком случае его мощность 
используется на 50%. В то время как 
на любом MacBook на экране можно 
разместить сколько угодно приложе-
ний, и оно лишь ограничено количе-
ством оперативной памяти, а не софто-
вым способом.

Apple не была бы собой, если бы все 
версии iPad Pro имели одинаковые тех-

нические характеристики. На презен-
тации компания об этом не упоминала, 
но модели на 256 Гб и 512 Гб встроен-
ной памяти обладают всего лишь 8 Гб 
оперативной памяти, в то время как 
версии на 1 Тб и 2 Тб поставили 16 Гб. 
На практике это означает, что пользо-
ватели смогут открыть меньше вкла-
док в браузере, и если у владельцев 

старших версий не будет никаких про-
блем, то у тех, кто решил сэкономить, 
могут возникнуть трудности с произ-
водительностью.

Ещё один минус гаджета — его тол-
щина. Apple сделала самое тонкое 
устройство в истории, но возникает 
резонный вопрос: а для чего? Да, де-
вайс толщиной 5,1 мм и весом 579 г но-

сить с собой гораздо удобнее, чем мо-
дель предыдущего поколения, которая 
практически на 100 г тяжелее, но было 
бы гораздо правильнее оснастить его 
системой влагозащиты, как сделала 
та же Samsung. У iPad Pro до сих пор 
её нет, хотя у всех остальных гадже-
тов компании она присутствует. Ви-
димо, это было сделано с целью отло-
жить такую «инновацию» для будущих 
поколений.

В списке минусов нельзя не упомя-
нуть цену. Если брать комплектацию 
в 1 Тб с поддержкой сотовой связи, ко-
торую «Известиям» предоставил ма-
газин restore:, она обойдётся в 255 тыс. 
рублей. А если докупить к устройству 
Apple Pencil и клавиатуру, придётся до-
бавить ещё 70 тыс. За эти деньги можно 
приобрести полноценный MacBook Pro, 
который будет лучше по техническим 
характеристикам и софтовым возмож-
ностям.

�� ПЛЮСЫ IPAD PRO

Наиболее заметным нововведением 
в устройстве стал экран. Несмотря 
на то что он выглядит точно так же, 
как и в модели предыдущего поколе-

ния, его технические характеристики 
сильно поменялись.

Теперь это полноценный OLED-
дисплей, выполненный по специаль-
ной технологии, которая называет-
ся Tandem OLED. Она включает в себя 
две панели, которые уложены друг 
на друга. Это сделано для того, чтобы 
пиковая яркость устройства была го-
раздо выше, чем в обычных экранах. 
Главный минус таких экранов состо-
ит в том, что они со временем выгора-
ют, однако из-за того, что Apple совме-
стила два дисплея в одном, риск того, 
что это произойдёт, становится гораз-
до меньше.

Ещё один плюс iPad Pro — его авто-
номность. Корреспондент «Известий» 
пользовался устройством на протяже-
нии трёх дней, и за это время гаджет 
так и не удалось разрядить полностью. 

Экономика и бизнес

Побочная акция
Как отказ «Газпрома» от дивидендов отразится на рынке

Наталья Ильина, Евгений Грачев

О тказ от выплаты дивидендов 
со стороны сразу нескольких 

крупных эмитентов  — «Газпрома», 
Whoosh, X5 Retail Group, «Русагро» — 
временное и не массовое явление, 
уверены опрошенные «Известиями» 
эксперты. Причины у каждой компа-
нии локальные: высокая долговая на-
грузка, инвестиции в быстрорастущий 
бизнес, перерегистрация из-за гра-
ницы на родину. При этом в целом 
по рынку дивидендная масса в 2024-м 
может стать рекордной — 4,4 трлн 
руб лей, спрогнозировали аналитики. 
На какие бумаги стоит обратить вни-
мание — в материале «Известий».

В России сразу несколько крупных 
эмитентов отказалось от дивидендов. 
20 мая правительство рекомендова-
ло не делать выплаты инвесторам 
«Газпрома» по итогам 2023-го (госу-
дарство — основной акционер ком-
пании). В прошлом году экспортёр 
впервые за 25 лет отчитался об убыт-
ке 629 млрд рублей против прибы-
ли годом ранее.

На новости об отказе от дивиден-
дов акции «Газпрома» падали два дня 
подряд — с 157 до 140 рублей за бума-
гу к 16.00 мск 21 мая.

Причина такого решения — в высо-
кой долговой нагрузке компании, по-
яснила ведущий аналитик Freedom 
Finance Global Наталья Мильчакова. 
Она уточнила: показатель отноше-
ния чистого долга к EBITDA (прибыль 
до вычета ряда расходов) у «Газпро-
ма» достиг 3 при установленных 
в дивидендной политике 2,5. Но это 
обусловлено особенной ситуацией — 
экспортёр столкнулся с большим ко-
личеством сложностей из-за санкций.

— Случай с «Газпромом» выглядит 
как исключение из общих правил, по-
скольку не у каждого эмитента взры-
вают дорогостоящие газопроводы 
международного значения, — резю-
мировала Наталья Мильчакова.

Также 21 мая об отказе от дивиден-
дов заявил сервис аренды электроса-
мокатов Whoosh. Совет директоров 
рекомендовал не делать выплат ак-
ционерам по итогам 2023-го. На этом 
фоне бумаги кикшеринговой ком-
пании упали с 316  до 300  рублей, 

но отыграли позиции до 304 рублей 
к 16.00 мск.

Кейс Whoosh отличается от «Газ-
прома» — у компании возможности 
для выплат есть. Однако она бур-
но развивается, и логичнее исполь-
зовать капитал для роста бизне-
са — особенно в условиях высоких 
процентных ставок, разъяснил экс-
перт по фондовому рынку «БКС Мир 
инвестиций» Дмитрий Пучкарёв.

Начислять дивиденды по итогам 
2023 года отказался ещё ряд крупных 
игроков — логистическая компания 
«Глобалтранс», микрофинансовая ор-
ганизация «Займер», энергетическая 
компания «Юнипро», добавила ана-
литик «Цифра брокер» Наталия Пы-
рьева.

Наталья Мильчакова из Freedom 
Finance Global продолжила перечис-
ление: также не будут платить ак-
ционерам X5 Retail Group, «Русагро», 
HeadHunter, Polymetal. Эти компании 

объединяет общая причина — санк-
ции, из-за которых инвесторы тех-
нически не могут получить свои вы-
платы, отметила эксперт. Бумаги 
заблокированы в депозитариях за ру-
бежом, и иностранные банки не мо-
гут перечислять средства акцио-
нерам, находящимся за пределами 
страны, где они заморожены.

По этой причине организации про-
водят или уже провели процедуру 
редомициляции (перерегистрация 
в другую юрисдикцию) либо в Рос-
сию, либо в дружественные РФ стра-
ны, рассказала Наталья Мильчако-
ва. И этот процесс в 2024 году только 
ускорится.

Не стоит оценивать весь рынок 
по нескольким эмитентам, считает 
Наталия Пырьева. Сейчас от выплат 
отказываются отдельные эмитенты 
по локальным причинам, но нет еди-
ной угрозы, которая висела бы над 
всеми игроками сразу.

Две трети компаний из опублико-
вавших результаты за первый квар-
тал сообщили об улучшении показа-
телей по сравнению с аналогичным 
кварталом 2023 года, отметила На-
талия Пырьева. Представители фи-
нансовой отрасли (банки, страховые 
компании) показывают рост прибы-
ли и объёмов кредитования, напом-
нила она.

«Лукойл» уже платит дивиденды, 
скоро их будет начислять Сбер, пере-
числил главный стратег PFL Advisors 
Фёдор Наумов. Также ожидается, что 
выплаты инвесторам сделают «Маг-
нит» и «Мосбиржа».

В целом на российском рынке 
с прицелом на дивиденды стоит об-
ратить внимание на нефтегазовый 
сектор, считает Дмитрий Пучкарёв 
из «БКС Мир инвестиций». Ожидает-
ся, что с 2024-го возобновят начисле-
ния чёрные металлурги, доходность 
по бумагам которых на горизонте 
12 месяцев ожидается выше рыноч-
ной.

В итоге диви ден дна я масса 
в 2024-м должна ориентировоч-
но дойти до 4,4 трлн рублей против 
3,2 трлн годом ранее, спрогнозиро-
вал Дмитрий Пучкарёв.

— Вряд ли можно рассуждать о за-
вершении эпохи дивидендов — это со-
ставляющая часть любого фондово-
го рынка. Компании существуют для 
того, чтобы генерировать прибыль 
и распределять её между собствен-
никами. Российские эмитенты про-
должат в целом платить своим акцио-
нерам дивиденды, величина которых, 
конечно, будет зависеть от корпора-
тивной прибыли, — полагает Наталия 
Пырьева.

По подсчётам ФГ «Финам», диви-
дендная доходность индекса Мосбир-
жи на следующие 12 месяцев снизи-
лась из-за отказа «Газпрома» делать 
выплаты инвесторам. Показатель 
сократился примерно на один про-
центный пункт — до 8,4%. Но это по-
прежнему неплохая доходность, счи-
тают в компании.

Если экономика будет дальше ра-
сти, а вместе с ней и корпоративные 
прибыли, то можно ожидать увели-
чения выплат в следующем году, за-
ключили аналитики «Финама».

Однако в Минфине не поддер-
живают отмену налога на дохо-
ды граждан с жилищных вкладов, 
сообщил «Известиям» заммини-
стра финансов Иван Чебесков.

Если такую возможность 
не одобрят, это снизит привле-
кательность новых инструмен-
тов, отметила Мария Яковлева 
из «Яковлев и партнёры». Она по-
яснила: подобные депозиты бу-
дут использовать для накопления 
средств на покупку жилья, по-
этому суммы там могут быть до-
вольно большими — значит, они 
с большой вероятностью подпа-
дут под налогообложение.

Дискуссия о жилищных вкла-
дах развернулась на фоне свора-
чивания льготных ипотек. Гос-
программа на новостройки под 
8% должна закончить своё дей-
ствие в июне этого года, а для IT-
специалистов — в декабре 2024-го. 
Кроме того, с июля ставку по се-
мейной ипотеке для пар с деть-

ми старше шести лет могут под-
нять до 12%.

Впрочем, запуск жилищных 
вкладов не способен полностью 
компенсировать сворачивание 
госпрограмм, уверен Андрей 
Бархота. По его словам, эти ме-
ханизмы полярно отличаются 
друг от друга. В случае жилищ-
ных депозитов клиент сначала 
копит, а затем покупает, а в слу-
чае льготной ипотеки — наобо-
рот. При этом новый инструмент 
не планируется субсидировать 
со стороны государства.

Тем не менее если банк бу-
дет предлагать более выгод-
ные условия по ипотеке после 
закрытия таких вкладов, то ин-
струмент может стать очень вос-
требован, отметил Владимир 
Чернов из Freedom Finance Global. 
Да и кредитная организация так-
же получит выгоду, поскольку 
финансовому сектору не хвата-
ет длинных денег.
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В схемах не значатся
A «Пикрэй» назначается паци-

ентам при гормонозависи-
мом раке молочной железы с наличием 
мутации в гене PIK3CA — с ней забо-
левание протекает тяжелее, отметил 
врач. Эта мутация негативно влияет 
на эффективность химиотерапии, гор-
мональной и лучевой терапии.

Согласно государственному рее-
стру лекарственных средств, анало-
гов этим препаратам нет. Это подтвер-
дил и Денис Романов.

— По сути, наш арсенал пустеет 
на одну линию лечения при PIK3CA-
мутированном раке молочной желе-
зы, — отметил врач. — И лечение зна-
чительно обедняется, если говорить 
о раке поджелудочной железы.

Онколог, основатель «Клиники док-
тора Ласкова» Михаил Ласков посето-
вал: теперь люди, которым мог бы по-
мочь таргетный «Пикрэй», не узнают, 
что могли бы сделать анализ на мута-
цию, для которой есть специальный 
препарат.

— Если препаратов нет в схемах ле-
чения, которое финансируется за счёт 
Фонда ОМС, то пациентов и не ставят 
в известность о возможности назначе-
ния им иной терапии, — сказал он.

Но, по его словам, после исключе-
ния лекарств из схем эти препараты 
можно закупить на средства регионов 
или по индивидуальным показаниям, 
по решению врачебной комиссии — 
в этом случае медучреждение может 
закупить лекарство самостоятельно.

В межрегиональном общественном 
движении «Движение против рака» «Из-
вестиям» сообщили, что уже получают 
жалобы на нехватку «Пикрэя» и «Абрак-
сана». Обращения о том, что эти препа-
раты в регионах перестали назначать 
и приходится менять схему лечения, по-
лучила и служба помощи онкологиче-
ским пациентам «Ясное утро».

В 2022 году комиссия Минздрава 
по формированию перечня жизненно 
необходимых и важнейших лекарствен-
ных препаратов не одобрила «Абраксан» 
для включения в этот список. А годом 
ранее не одобрила «Пикрэй».

Во Всероссийском союзе пациентов 
ситуацию с исчезновением лекарств 
из групп КСГ объяснили именно тем, 
что их нет в перечне ЖНВЛП.

— Непопадание препаратов в списки 
жизненно необходимых и важнейших 
лекарственных препаратов приводит 

к снижению доступности терапии, так 
как вне перечней лекарства закупают-
ся очень скудно, — отметил сопредсе-
датель ВСП Юрий Жулёв. — Есть регио-
ны, в которых действуют расширенные 
территориальные программы ОМС, 
но системной закупки препаратов они 
не предполагают.

Юрий Жулёв также отметил: вра-
чебные комиссии, принимая решение 
по индивидуальным случаям, крайне 
неохотно идут на выписку подобных 
лекарств, поскольку в таких случаях 
возникает вопрос обоснованности ис-
пользования бюджета.

«Известия» направили запрос 
в Минздрав с просьбой оценить, на-
сколько необходимы эти препара-
ты в России и какими лекарствами 
их можно заменить. В качестве отве-
та в ведомстве представили коммента-

рий эксперта. По словам заведующей 
отделом лекарственного лечения зло-
качественных новообразований Меди-
цинского радиологического научного 
центра им. А.Ф. Цыба Натальи Фалале-
евой, «сегодня на рынке есть необхо-
димые препараты, а врачам доступны 
современные варианты лекарствен-
ного лечения».

— «Алпелисиб» («Пикрэй») приме-
няется при гормонпозитивном раке 
молочной железы при условии тар-
гетной мутации. Однако стоит пони-
мать: замена препаратов возможна как 
на иную гормонотерапию, так и/или 
на ингибитор mTOR, а также линию хи-
миотерапии, — сказала она.

Елена Балаян

Д есятки людей потеряли в общей 
сложности миллионы рублей, по-

купая речные круизы у московского ту-
рагентства «Волга Лайн», сообщил «Изве-
стиям» источник в правоохранительных 
органах. По фактам вероятного мошен-
ничества проводится проверка. В са-
мой компании пострадавшим пообе-
щали вернуть деньги за несостоявшиеся 
поездки, но затем перестали выходить 
на связь. Не работает и сайт организа-
ции. При этом сбои в работе турагентства 
фиксируются как минимум с 2022 года, 
когда оно тоже продавало путёвки на не-
существующие круизы. В чём заключа-
лась схема обмана и как обезопасить 
себя при покупке путёвок — разбира-
лись «Известия».

�� «СДЕЛАЮ СЕБЕ ПОДАРОК 
НА 76 ЛЕТ...»

На Южном речном вокзале Москвы 
просторно и по-летнему тепло. Отсюда 
в разные числа мая десятки туристов, 
купившие путёвки у столичного тура-
гентства «Волга Лайн», должны были 
отправиться в круизы своей мечты. 
Но зафрахтованное судно так и не при-
шло.

Путешественницы Вера и Надеж-
да показывают корреспонденту «Изве-
стий» место, откуда 14 мая должен был 
отойти их корабль, билеты на него жен-
щины купили ещё год назад. Но в итоге 
обе так и просидели с чемоданами на ла-
вочке в ожидании лайнера.

— Сегодня мы посмотрели сайт «Вол-
ги Лайн» — он уже не открывается, а все 
три телефона молчат, — разводят рука-
ми пенсионерки.

Для семьи Кузнецовых не состоялось 
путешествие по Оке. За речную прогул-
ку они заплатили по 30 тыс. рублей с че-
ловека.

— У меня ребёнок-инвалид и дочке де-
сять лет, — рассказал «Известиям» Ан-
тон Кузнецов. — По Волге мы уже ходи-
ли, а хотелось попасть в Оку. Она мелкая, 
живописная, красивая. Мы должны 
были проплыть по есенинским местам: 
Коломна, Константиново. Приезжаем 
на причал — народу много, а теплохода 
нет. Люди нам сказали, что мы такие уже 
не первые.

По словам пострадавших, большин-
ство из которых пенсионеры, в мае уже 
сорвались две поездки, места на кото-
рые были давно раскуплены. Например, 
Владимир Щукин планировал отдых 

ещё в прошлом году, а отойти от при-
чала теплоход должен был в день его 
рождения.

— В этот раз я решил: никого собирать 
не буду, а сделаю себе подарок на 76 лет. 
Круизы на теплоходах — это очень хоро-
ший отдых. Я очень хотел съездить в Уфу, 
посмотреть Оку. Заплатил за путёвку 
95 тыс., — рассказал пенсионер.

Это далеко не первые сбои в работе 
«Волги Лайн» — о срывах круизов «Изве-
стия» писали ещё в 2022 году. Тогда ту-
рист Роман Ишбулатов купил на сайте 
«Волги Лайн» круиз за 100 тыс. рублей, 
в день отплытия с женой и сыном прие-
хал на причал. Но оказалось, что в спи-
сках пассажиров Ишбулатовых нет, 
а каюту на судне «Княжна Анастасия» 
выкупил другой человек.

Капитан «Княжны» тогда на услови-
ях анонимности рассказал «Известиям», 
что компания «Волга Лайн» не имеет ни-
какого отношения к продаже билетов 
на этот лайнер. По его словам, владелец 
теплохода — компания «Мостур флот» 
билеты на круизы продаёт без посред-
ников.

Представитель «Мостурфлота», с ко-
торым также поговорили «Известия», 
добавил, что экипаж «Княжны Анаста-
сии» уже не раз встречал на причале об-
манутых клиентов «Волги Лайн», кото-
рых приходилось разворачивать прямо 
на причале.

В то же время юрист Пётр Арешев от-
мечал, что квалифицировать деятель-
ность «Волги Лайн» как мошенническую 
преждевременно.

— Компания зарегистрирована в рее-
стре туроператоров, имеет требуемую 
по закону страховку, — сообщил он.

«Известия» направили компании за-
прос о её нынешних намерениях — бу-
дут ли компенсированы убытки новым 
пострадавшим.

�� УПЛЫВШИЕ ДЕНЬГИ

В 2022 году «Известия» несколько раз 
побывали в офисе компании в Лубян-
ском проезде. На каждый визит жур-
налистов сотрудники реагировали 
агрессивно, а директор агентства Оль-
га Стексова всеми силами пыталась 
оправдаться и обещала вернуть лю-
дям деньги.

— Мы здесь не скрываемся. Я здесь на-
хожусь с утра и до вечера. Так что о ка-
ком вообще мошенничестве может идти 
речь? — вопрошала она.

Но пока возвращали деньги бывшим 
клиентам, приглашали новых и предо-
ставляли возможность заработать дру-
гим агентам, оформляя субподряд.

Предпринимательница из Подмо-
сковья Кристина Нефёдова купила 
туры с мая по сентябрь 2024 года, пере-
числив «Волге Лайн» 754 тыс. рублей. 

В итоге более 70 её клиентов остались 
на суше, а Кристине приходится возвра-
щать «уплывшие» деньги из собствен-
ных средств.

— Туры были куплены на суда «Баш-
кортостан» и «Александр Свирский» — 
это теплоходы, которые они особенно 
пиарили как свои собственные, — рас-
сказала Нефёдова. — Первый тур должен 
был состояться 14 мая, но уже 16 апреля 
с нами перестали выходить на связь. Те-
лефон был выключен, а сайт не работал.

По словам турагента, люди брали эти 
туры под выходные и отпуска, таким по-
воротом событий очень разочарованы 
и готовят коллективный иск в суд. Ана-
логичную историю в чате, который соз-
дали пострадавшие, рассказала пред-
принимательница Наталья Савкина.

— У меня была группа на май 2023 года, 
но якобы «Свирский» сломался, пере-
несли на август, потом на май-июнь 
2024-го. В апреле менеджер перестала 
выходить на связь, — сообщила Кристи-
на Нефёдова.

Общество

Мы на помощь придём
Как сотрудники Госавтоинспекции помогают пострадавшим на дороге

Кирилл Сазонов

Сотрудники Госавтоинспекции од-
ними из первых прибывают на ме-

сто дорожно-транспортного происше-
ствия и оперативно оказывают первую 
помощь раненым до приезда профес-
сиональных медиков. Как автоинспек-
торы помогают пострадавшим в ДТП, 
выясняли «Известия».

�� ЗНАЮТ И УМЕЮТ

В начале мая президент России Вла-
димир Путин поручил обеспечить 
снижение смертности в результате 
ДТП в полтора раза к 2030 году и в два 
раза — к 2036-му. Достижение пока-
зателей, озвученных главой государ-
ства, невозможно без оперативного 
оказания первой помощи людям, по-
павшим в беду, если происшествие 
на дороге по каким-то причинам пре-
дотвратить всё же не удалось. По ста-
тистике, на место ДТП первыми из опе-
ративных служб зачастую прибывают 
именно сотрудники Госавтоинспек-
ции. Поэтому им отводится ключевая 
роль в оперативном оказании помощи 
пострадавшим в автоаварии. Но чтобы 
помочь раненым, а не навредить, ав-
тоинспекторы должны иметь навыки 
оказания этой помощи, отмечают экс-
перты.

Такими навыками и знаниями со-
трудники Госавтоинспекции облада-
ют, заверили «Известия» в Главном 
управлении по обеспечению безопас-
ности дорожного движения (ГУОБДД) 
МВД России. Так, в 2023 году обуче-
ние основам оказания первой помо-
щи в ряде регионов страны прошли 
более 80% личного состава сотрудни-
ков ДПС. Эти занятия регулярно про-
водятся с автоинспекторами на базе 
центров медицины катастроф, в учеб-
ных центрах скорой медицинской по-
мощи и аварийно-спасательных фор-
мирований, в больницах и госпиталях, 
подчеркнули в ведомстве.

— По итогам 2023 года на базе тер-
риториальных центров медицины ка-
тастроф обучение навыкам оказания 
первой помощи в Республике Крым 
прошли 20 инспекторов ДПС, в Ки-
ровской области — 51, в Новгородской 
области — 90 сотрудников Госавтоин-
спекции. В Ханты-Мансийском авто-
номном округе такие занятия посе-
тили 120 человек, в Ставропольском 
крае — 220, в Белгородской области — 
320, в Республике Татарстан — 794 со-
трудника. В Москве эти знания по-
лучили почти 4,2 тыс. инспекторов 
ДПС, — рассказал «Известиям» заме-

ститель начальника отдела пропаган-
ды безопасности дорожного движения 
и профилактики детского дорожно-
транспортного травматизма ГУОБДД 
МВД России полковник полиции Ан-
тон Белан.

Кроме того, в 2022 году ГУОБДД 
МВД России совместно с Минздра-
вом и МЧС России разработан иллю-
стрированный атлас первой помощи 
для обучения инспекторов ДПС на-
выкам оказания первой помощи как 
в рамках учебного курса, так и для са-
мостоятельного изучения, отметили 
в российской Госавтоинспекции. Так-
же совместно с Минздравом разрабо-
таны короткие (около трёх минут) ин-
структажи со слайдами по основным 
темам оказания первой помощи, кото-
рые проводятся при заступлении на де-
журство нарядов ДПС, рассказали в ве-
домстве.

Серьёзным подспорьем автоинспек-
торов являются специальные укладки 
с расширенным набором средств ока-
зания первой помощи, которыми ком-
плектуются патрульные автомобили. 
Они включают в себя несколько ком-
плектов шин, позволяющих зафикси-
ровать травмированную конечность, 
кровоостанавливающие жгуты, мешок 
Амбу для проведения искусственного 
дыхания, несколько спасательных изо-
термических одеял, которые защища-
ют пострадавших в ДТП как от жары, 
так и от холода, и ряд других приспо-
соблений и средств оказания помо-
щи. За последние четыре года в рам-

ках реализации федерального проекта 
«Безопасность дорожного движения» 
национального проекта «Безопасные 
качественные дороги» в региональ-
ные подразделения Госавтоинспек-
ции поступили более 15,6 тыс. таких 
комплектов, подчеркнули в ГУОБДД 
МВД России.

�� ДТП И НЕ ТОЛЬКО 

Полученные знания и навыки автоин-
спекторы нередко применяют на прак-
тике: так, в прошлом году они оказа-
ли первую помощь пострадавшим 
в 1,5 тыс. ДТП, отметил Антон Белан. 
Причём зачастую инспекторы ДПС 
приходят на помощь не только людям, 
получившим ранения в автоавариях, 
подчеркнул он.

— Например, мартовским утром 
2023 года в Белгородской области ин-
спекторы ДПС старший лейтенант по-
лиции Дмитрий Агафонов и лейтенант 
полиции Виктор Лагошин во время 
патрулирования стали свидетеля-
ми отражения атаки ВСУ системами 
ПВО Минобороны России. Передав 
в дежурную часть информацию о ме-
сте падения обломков ракеты, авто-
инспекторы выдвинулись к нему, где 
обнаружили мужчину, получившего 
осколочные ранения. Они перевязали 
раненого и наложили кровоостанав-
ливающий жгут, после чего передали 
пострадавшего подоспевшим к месту 
происшествия медикам, — рассказал 
Антон Белан. 

Автоинспекторы, патрулировавшие 
трассу «Вятка» в Республике Марий Эл, 
спасли жизнь водителю грузовика, по-
лучившему серьёзные травмы в ходе 
ремонта своего автомобиля. Сорвав-
шееся при подкачке колеса массивное 
стопорное кольцо нанесло ему серьёз-
ные увечья. Инспекторы ДПС, которым 
о произошедшем сообщили очевидцы, 
освободили дыхательные пути у по-
терявшего сознание дальнобойщика, 
остановили кровь, обработали и пере-
вязали раны, а потом передали постра-
давшего бригаде медиков.

В Калужской области старшие лей-
тенанты полиции Дмитрий Петухов 
и Сергей Яценко с применением расши-
ренной медицинской укладки зафик-
сировали перелом конечности у води-
теля машины, съехавшей в кювет. Это 
позволило избежать более тяжёлых по-
следствий до прибытия к месту про-
исшествия бригады скорой помощи. 
В Адыгее старшие лейтенанты поли-
ции Алексей Бурховцов и Рамазан Фар-
хатов, оказавшиеся первыми на месте 
автоаварии, применили специальную 
детскую шейную шину-воротник, обе-
спечив тем самым безопасную транс-
портировку пострадавшего в автоава-
рии пятилетнего ребёнка в больницу. 

Автоинспекторы Свердловской об-
ласти — лейтенанты полиции Сергей 
Долганов и Алексей Буенок, прибыв 
к съехавшему с дороги и опрокинувше-
муся внедорожнику, обнаружили в са-
лоне машины двух пострадавших, один 
из которых истекал кровью. Быстро на-

ложив жгут, полицейские остановили 
сильное кровотечение, которое угро-
жало жизни человека. В Северной Осе-
тии инспектор ДПС Вадим Майрамов 
стал свидетелем ДТП, в результате ко-
торого одна из машин съехала в кювет, 
перевернулась и полностью ушла под 
воду. Он сразу же бросился на помощь 
утопающим, вытащив из затопленно-
го салона ребёнка. Приведя девочку 
в чувство и передав её другим очевид-
цам, сотрудник полиции снова ныр-
нул в воду и вытащил её мать, которая 
к тому времени уже не дышала. Прове-
дя сердечно-лёгочную реанимацию, ав-
тоинспектор вернул женщину к жизни. 

�� «ЗОЛОТОЙ ЧАС»  
И «ПЛАТИНОВЫЕ МИНУТЫ»

Ситуация с оказанием первой помощи 
пострадавшим в ДТП сотрудниками 
Госавтоинспекции в последние годы 
заметно улучшилась, считает глав-
ный внештатный специалист по пер-
вой помощи Минздрава России Леонид 
Дежурный. Нередко именно благода-
ря чётким и слаженным действиям ав-
тоинспекторов удаётся спасти жизни 
людям, получившим травмы в автоа-
вариях, подчеркнул он. Время играет 
важнейшую роль при оказании помощи 
пострадавшим в ДТП, отметил эксперт. 

Он рассказал, что существует пра-
вило так называемого золотого часа, 
в течение этого срока с момента про-
исшествия раненый должен быть до-
ставлен в лечебное учреждение для 

оказания квалифицированной меди-
цинской помощи, в том числе и опера-
тивного вмешательства в случае необ-
ходимости. Есть также и «платиновые 
минуты», отметил главный внештатный 
специалист по первой помощи Минз-
драва России.

— Очень часто при ДТП счёт идёт 
на минуты, в течение которых потер-
певшим необходимо оказать первую 
помощь. Причём это не какие-то слож-
ные медицинские процедуры. За-
частую, чтобы сохранить жизнь че-
ловеку, необходимы очень простые 
манипуляции. Например, наложить 
жгут, чтобы остановить артериальное 
кровотечение, или повернуть на бок 
потерпевшего без сознания, у которо-
го запал язык, — дело нескольких се-
кунд. Но если этого не сделать, скорее 
всего, прибывшей на место происше-
ствия бригаде скорой помощи останет-
ся лишь констатировать смерть, — рас-
сказал он «Известиям».

По словам Леонида Дежурного, всё 
больше автоинспекторов имеют навы-
ки оказания первой помощи раненым 
и, что очень важно, умеют их приме-
нить на практике. Положительно от-
зывается он о специальных укладках 
для оказания помощи потерпевшим, 
которыми оснащены патрульные ав-
томобили ДПС.

— Они позволяют автоинспекторам 
быстрее оказывать помощь. Напри-
мер, искусственное дыхание удобнее 
и эффективнее производить при по-
мощи дыхательного мешка, а не рот 
в рот. Имея в патрульном автомоби-
ле такую укладку, автоинспекторам 
не надо, образно говоря, рвать рубаш-
ку, чтобы перевязать раны потерпев-
шим, снимать с себя ремень, чтобы 
наложить жгут и остановить кровоте-
чение, или искать палки и доски, чтобы 
сделать из этих подручных материалов 
шину для фиксации сломанной конеч-
ности. Они знают, что у них в машине 
есть и набор бинтов и других перевя-
зочных материалов, и несколько видов 
иммобилизационных шин, в том числе 
шейные воротники как для детей, так 
и для взрослых, и кровоостанавлива-
ющие жгуты. Кроме того, наличие та-
кой укладки в патрульном автомобиле 
само по себе придаёт автоинспекторам 
больше уверенности в том, что они смо-
гут оказать помощь раненым, — отме-
тил Леонид Дежурный.

Материал подготовлен в рамках ре-
ализации федерального проекта «Без-
опасность дорожного движения» на-
ционального проекта «Безопасные 
качественные дороги».
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Продавцы круизов 
лишают туристов 
денег и отдыха

до 318 тыс.

доходит цена на «Пикрэй» 
в московских аптеках
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Выходили на берег
Каким получился новый корпус Третьяковки

Сергей Уваров 

В ыставки — блокбастеры Третьяковской галереи теперь будут проходить 
в новом здании на Кадашёвской набережной, рассказала «Известиям» 

гендиректор ГТГ Елена Проничева. В огромном комплексе, примыкающем 
к классическому зданию Алексея Щусева, отведено 4,5 тыс. кв. м под экспо-
зиции. Общая же площадь составляет 35 тыс. кв. м. Для музейных специали-
стов корпус откроется уже 23 мая — он станет площадкой фестиваля «Ин-
термузей». «Известия» смогли оценить результаты почти 30-летней работы.

�� ЭПОХИ И СТРОЙКА

Корпус Третьяковки на Кадашёвской 
набережной — проект многострадаль-
ный и драматичный. О расширении му-
зейного пространства в Замоскворечье 
от классического корпуса в Лаврушин-
ском переулке в сторону Москвы-ре-
ки думал ещё Алексей Щусев в 1930-х. 
Полвека спустя там появился депозита-
рий. И уже после распада СССР верну-
лись наконец к идее постройки нового 
крупного здания не только техническо-
го, но и выставочного назначения.

Первый камень был заложен 
в 1995 году, проект стал разрабатывать 
один из ведущих архитекторов луж-
ковской эпохи Андрей Боков со своим 
«Мос проектом-4», и только в 2007-м при 
директоре ГТГ Владимире Родионове 
он был закончен. При этом в профессио-
нальном сообществе (как архитектур-
ном, так и музейном) работа Бокова вы-
звала немало критики. В 2013-м Ирина 
Лебедева, возглавившая музей после 
Родионова, говорила «Известиям»:

— Когда я стала директором, мы по-
смотрели проект и увидели, что он уже 
не соответствует нынешним требова-
ниям. Долго работали над его коррек-
тировкой. Стремясь к упорядоченности 
внутренней структуры, мы сделали ар-
хитектуру здания слишком монолитной. 
Встал сложнейший вопрос: как решить 
фасад, чтобы разбить это ощущение 
большого объёма? Ситуация зашла в ту-
пик, и нам пришлось объявить конкурс 
на идею образного решения фасада.

Конкурс проходил всего около меся-
ца, что тоже вызвало тогда немало во-
просов, и победил в нём проект Сергея 
Чобана (бюро Speech). Он предложил 
разместить вдоль всей стены, выходя-
щей на набережную, разноформатные 
окна, имитирующие шпалерную раз-
веску картин. В стёклах же — полупро-
зрачные чёрно-белые «репродукции» 
знаковых полотен из собрания ГТГ. С не-
которыми корректировками это мы се-
годня и видим. И хотя споры о достоин-
ствах и недостатках решения Чобана 
наверняка ещё будут продолжаться, 
стоит признать его как минимум изо-
бретательным и дальновидным: вы-
глядит стилистически нейтрально (это 
не «нафталин», но и не что-то нарочито 
современное) и явно указывает на пред-
назначение здания. Туристы, проплыва-
ющие на катерах по Москве-реке, сра-
зу поймут: это художественная галерея. 
Надо зайти!

�� КУЛЬТУРА НАСЛЕДИЯ

А что же внутри? Если Чобану был дове-
рен фасад, то всё, что скрывалось за ним, 

перешло от «Моспроекта-4» к «Зару-
бежпроекту», дочернему 
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тию «Главзарубежстроя». Но в 2015-м 
Татья на Голикова, тогда возглавлявшая 
Счётную палату, раскритиковала смету, 
вскоре после этого Ирина Лебедева ли-
шилась поста, и её сменила Зельфира 
Трегулова, которая в итоге и привлек-
ла нынешних подрядчиков и организа-
торов — компанию «Ланит-Интеграция» 
и ППК «Единый заказчик».

Они помимо унаследованных про-
блем получили целый ряд новых — сна-
чала в 2020-м из-за пандемии все логи-
стические цепочки сломались, а затем 
в 2022-м отказались от сотрудничества 
многие зарубежные поставщики. В ито-
ге что-то удалось импортозаместить 
(в частности, система климат-контро-
ля отечественная), что-то было закупле-
но в Китае. Как утверждают предста-
вители «Ланита» и «Единого заказчика», 
никакого снижения музейных стандар-
тов и требований не допускалось. Впро-
чем, об этом надо судить специалистам. 
Публика же обратит внимание в первую 
очередь на общую организацию про-
странства.

В основе архитектуры — большой 
атриум, освещаемый естественным 
образом через стеклянную крышу. 
По правую руку — выставочные залы 
с несколькими входами. Слева — про-
сторный зал-амфитеатр для конферен-
ций, крупных публичных церемоний. 
Наверху расположены реставраци-
онные мастерские. Со зданием Щусе-
ва новый корпус соединён коридором 
из стекла и металла, расположенным 
на уровне третьего этажа. Причём, как 
утверждают представители застройщи-
ка, объект культурного наследия 1930-х 
они никоим образом не трогали. В 1980-х 
вместе с депозитарием была возведе-
на пристройка к щусевскому корпусу, 
и именно в стену пристройки врезан 
коридор. Вдобавок рядом же переход 
в сам депозитарий. Так что произведе-
ния искусства можно быстро перене-
сти и из него.

Помимо реставрационных мастер-
ских на верхнем этаже находится об-
ширное техническое пространство 
с вентиляционным оборудованием. Оно 
снабжает воздухом выставочные залы, 
обеспечивая музейный климат (темпе-
ратура 17–18 градусов, влажность 50–
55%). Управление как автоматическое, 
так и ручное. Есть даже свой трансфор-
маторный блок на случай экстренных 
отключений электричества и хладока-
мера, где генерируется охлаждённый 
воздух.

Нелишний билетик
Спрос на культурный досуг в РФ вернулся  
к доковидному уровню

Елизавета Крылова

С прос на культурные мероприятия 
в РФ вернулся к значениям доко-

видных времён. Это говорит о том, что 
в сфере произошло импортозамеще-
ние — отечественные компании после 
ухода иностранных игроков сделали 
рывок в развитии контента, рассказа-
ли в «Яндекс Афише» и подтвердили 
в других сервисах. Продолжится ли та-
кая тенденция и какие новые форма-
ты станут популярными — в материа-
ле «Известий».

�� ИСХОДНОЕ ЗНАЧЕНИЕ

Рынок развлечений в 2023 году и в пер-
вом квартале 2024-го превысил уро-
вень 2022-го и даже вернулся к показа-
телям доковидного периода. Россияне 
стали активнее посещать различные 
культурные мероприятия, чем до на-
чала специальной военной операции. 
Об этом свидетельствуют данные би-
летных агрегаторов, с которыми озна-
комились «Известия». Отечественные 
компании и исполнители начали ди-
намично заполнять нишу после ухода 
иностранных игроков, отмечают экс-
перты.

Так, в первом квартале 2024 года 
на «Яндекс Афише» было продано 
6,1 млн билетов, что на 11% больше, 
чем за тот же период 2023-го. Оборот 
прямых продаж достиг 6,7 млрд руб-
лей (+52% год к году).

В топе наиболее популярных со-
бытий за этот период  — мюзиклы 
«Ничего не бойся, я с тобой» и «Мам-
ма мимо, или Мюзикл пошёл не так» 
в театре «Маска», «Панк-культура. Ко-
роль и Шут», а также стендап-концер-
ты и классические театральные поста-
новки, например «Женщины Есенина» 
в МХАТ имени Горького.

Наблюдался рост продаж и в 2023-м: 
на площадке «Яндекс Афиша» было 
реализовано 17,6 млн билетов — это 
на 71% больше, чем в 2022-м, рассказа-
ли «Известиям» в агрегаторе. Оборот 
прямых продаж в прошлом году достиг 
18,5 млрд рублей (+121% к 2022-му).

В 2023-м в топ-10 популярных ме-
роприятий вошли всё тот же мюзикл 
«Ничего не бойся, я с тобой», сразу не-
сколько выставок, например «Панк-
культура. Король и Шут» в Москве 
и Санкт-Петербурге, «Искусство Ман-
га», несколько цирковых постановок, 
большой стадионный концерт «Руки 
Вверх!» и симфоническая панк-сказка 
«Король и Шут».

Активный рост индустрии отмети-
ли и в национальном билетном опера-
торе «Кассир.ру». Резкий скачок был за-
фиксирован в 2023 году по отношению 
к 2022-му. В этот период значения при-
близились к рекордным показателям 
доковидного 2019 года. Продолжился 
рост и в первом квартале 2024-го как 
в количественном, так и в денежном 
выражении, уточнили в компании.

Впрочем, в МТС Live (входят сер-
висы Ticketland и Ticketscloud) не за-
фиксировали серьёзного увеличения 
спроса. По данным компании, в первом 
квартале 2024 года продажи билетов 
на культурные мероприятия практиче-
ски соответствуют показателям ана-
логичного периода 2023-го в деньгах 
и всего на несколько процентов ниже 
в количественном выражении.

— На небольшое снижение в коли-
честве оказали влияние трагические 
события в «Крокус Сити Холле», после 
которых продажи значительно сокра-
тились и начали восстанавливаться че-
рез три-четыре недели после произо-
шедшего теракта, — рассказали в МТС 
Live.

«Известия» направили запрос 
в Минкультуры с просьбой оценить 
ситуацию со спросом, а также расска-
зать, какие новые культурные меро-
приятия готовятся.

�� НА «ДО» И «ПОСЛЕ»

Уход иностранных игроков и развитие 
внутреннего туризма привели к опе-
режающему формированию россий-
ского рынка событийного контента, 
считает генеральный директор ме-
диагруппы «Красный квадрат» Илья 
Кривицкий. Ежегодный рост превы-
шает 20%.

— Мы рассматриваем создание со-
бытийного контента как одно из стра-
тегических направлений развития. 
Выводим на рынок несколько новых 
мультимедийных шоу с уникальными 
технологиями виртуальной реально-
сти и артистами, — отметил он.

Так, например, по его словам, 
с 23 мая будет представлено первое 
мультимедийное театрально-цирко-
вое шоу «Антигравитация».

В свою очередь, генеральный ди-
ректор компании «Афиша» Илья Альт-
шулер заявил, что у «Яндекса» рост 
продаж возможен благодаря стратегии 
по увеличению инвестиций в реализа-
цию собственных мероприятий, кото-
рые проходили в Москве и Петербурге.

Новые форматы в индустрии 
и не останавливались в своём разви-
тии, они связаны в первую очередь 
с технологическим скачком и конку-
ренцией, отметил председатель прав-
ления Ассоциации концертно-теа-
тральных и билетных организаций 
Михаил Шурыгин. Последняя снизи-
лась из-за отъезда из страны ряда рос-
сийских артистов, но те, кто остался, 
повысили свой статус в глазах зрите-
лей, считает он.

Культура

В гробах видал
Почему критики в Канне громят фильм Кроненберга

Сергей Сычёв

Совершенно седой Венсан Кассель 
половину фильма «Саван» прово-

дит обнажённым. То его герой вспо-
минает интимные моменты с любимой 
женой, умершей несколько лет назад, 
то ищет утешения и забвения с другими 
женщинами, у каждой из которых есть 
своя тайна. Почти всё остальное время 
Карш рассматривает во всех подробно-
стях разлагающийся труп своей жены. 
Двухчасовой нуар Дэвида Кроненбер-
га — одна из самых ожидаемых премьер 
Канна, а для многих — главное разочаро-
вание фестиваля. «Известия» посмотре-
ли фильм и обнаружили, что немалое ме-
сто в сюжете отведено Китаю, Исландии, 
Венгрии и особенно России, где картина 
выйдет в прокат этой осенью.

Итак, Карш — Венсан Кассель за-
гримирован так, чтобы быть похожим 
на Дэвида Кроненберга, у которого не-
сколько лет назад умерла жена. Тоска 
по умершей от рака любимой снедает 
Карша, но не лишает творческих и пред-

принимательских сил. Он придумыва-
ет специальный саван, вернее, плаща-
ницу — фильм в оригинале правильнее 
и переводить как «Плащаница», там 
даже есть диалог, в котором Карш гор-
до говорит, что Туринская плащаница — 
скорее всего, фальшивка, а вот его точ-
но настоящая.

Суть плащаницы в том, что она созда-
ёт в реальном времени 3D-изображение 
трупа в качестве до 8К и транслирует 
это изображение на экран, который раз-
мещён на надгробии, и на мобильный 
телефон через приложение. Оказыва-
ется, что очень много состоятельных 
людей хотят наблюдать за близкими по-
сле их смерти, и Карш строит по всему 
миру свои хайтек-кладбища. Он очень 
богат и очень несчастен.

Поскольку жанр фильма — нуар, 
то Карш во время очередных медитаций 
над трупом жены обнаруживает на ко-
стях странные образования. Он стро-
ит самые разные предположения — мо-
жет, её болезнь была вовсе не рак, может, 
врачи её не лечили, а ставили экспери-

менты, а может, это некая специальная 
операция против Карша и его бизнеса. 
Тем более что на кладбище нападают 
вандалы и рушат сразу несколько мо-
гил. В расследовании Карша принима-
ют участие сестра-близнец его жены, 
её бывший муж-айтишник, робот-по-

мощник Карша, слепая и очень богатая 
кореянка и, возможно, не только они.

Дело принимает международный 
масштаб, и особый след ведёт в Рос-
сию. Сначала как бы невзначай в диа-
логе герои говорят о том, что «в некото-
рых странах» на могильных памятниках 

размещают большие фотографии умер-
ших. Потом Карш обсуждает знамени-
тое «дело врачей» сталинской эпохи. 
Среди его подозреваемых в расследо-
вании — российские спецслужбы.

Это не единственный национальный 
след в фильме. Отдельное место уделено 
еврейству жены Карша и антисемитиз-
му, отдельное — Китаю с его геополити-
ческими интересами, тесно связанными 
с его бизнес-экспансией. Очень многие 
ниточки ведут в Исландию, хотя и Ка-
нада, где живёт главный герой, может 
оказаться замешанной в преступлении, 
которого, может, и не было. Карш пыта-
ется разгадать тайну, параллельно вы-
ясняя отношения с двумя странными 
женщинами. А мы, перемещаясь между 
сценами секса, рассматриванием тру-
пов и диалогами ни о чём и обо всём сра-
зу, гадаем, где заканчивается паранойя 
и начинается реальный состав престу-
пления, если оно вообще было.

Связь тела и души — главная тема 
всего творчества Кроненберга, мало 
кто настолько изощрённо и изобрета-

тельно показывает внутренние метания 
через внешние. Слишком просто ска-
зать, что в первые годы Кроненберг сни-
мал боди-хорроры, потому что в его слу-
чае это просто метафоры. И когда у него 
человек превращается в муху или пау-
ка, это только означает, что присущие 
этим насекомым качества завладевают 
душой. Точно так же можно трактовать 
телесную связь с машиной — в «Автока-
тастрофе», «Видеодроме», «Обеде наги-
шом» или «Экзистенции». За всеми как 
бы безумными образами Кроненберга 
всегда стоят очень понятные эмоции, 
другое дело, что, когда он пытается го-
ворить об этом без метафор, получает-
ся не так убедительно.

В здании Третьяковки на Кадашёвской 
набережной завершаются последние 
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Спорт

Алексей Шевченко

В завершившемся сезоне КХЛ СКА 
вылетел из Кубка Гагарина во вто-

ром раунде, уступив «Автомобилисту» 
(1:4). После такой неудачи стало понятно, 
что начнётся серьёзная чистка ростера, 
чья платёжная ведомость существенно 
превышает потолок зарплат на следую-
щий сезон. Команду уже покинули мно-
гие важные игроки, включая дорогосто-
ящих Гальченюка, Лайпсика, Кадейкина 
и Швеца-Рогового. В обратном направ-
лении должны зайти несколько звёзд 
КХЛ. О ключевых изменениях состава 
клуба в интервью «Известиям» и «Спорт-
Экспрессу» рассказал наставник СКА Ро-
ман Ротенберг.

Почему СКА расстался с Гальченюком? 
Вы же сами его подписывали и прекрас-
но понимали, когда давали большой 
контракт, что он может стать звездой.

Мы хотим держать баланс. У нас 
должна быть глубина состава. И ос-
новной, и резервный, чтобы всегда мож-
но было кого-то заменить в случае по-
терь. Алекс играл очень много, выходил 
в большинстве. У него было полное до-
верие тренерского штаба, для того что-
бы себя проявить. И он хорошо себя 
проявил, вопросов к нему нет. Остал-
ся только вопрос финансового плана.

Ходили слухи об обмене Никиты Сере-
брякова. В СКА будет новый иностран-
ный вратарь?

Нет, мы рассчитываем на наших 
вратарей. Никита Серебряков — один 
из лучших вратарей в России. У нас есть 
здоровая конкуренция среди четырёх 
сильных голкиперов. Есть новый тре-
нер вратарей Максим Соколов. То, какие 
результаты мы видим у игроков, — это 
работа тренеров. Я, как главный тренер, 
не вмешиваюсь в работу голкиперов. 
В этом есть определённая специфика. 
К примеру, Анатолий Тарасов сам ра-
ботал с Третьяком. Но в современных 
реалиях это невозможно. Я могу только 
помешать тренерам вратарей. По этому 
им полное доверие. Соколов уже рабо-
тал у нас, мы с ним выиграли Кубок Га-
гарина в 2015 году. У него были сложные 
жизненные ситуации (гибель жены. — 
«Известия»), мы об этом знаем. Максим 
это все прошёл, мы ему очень помогали. 
Он мотивирован, был отличным врата-
рём, у него сильный характер. Соколов 
может помочь нам по ОФП — сделать так, 
чтобы наши голкиперы были такими же 
сильными и физически выносливыми, 
каким он был сам. Ну и сам по себе тре-
нерский состав очень сильный. Поми-
мо Максима будет и Юрий Ключников.

Кем вы замените Сергея Зубова?

С защитниками будет работать Кон-
стантин Шафранов. В своё время он тру-
дился в Северной Америке. Очень опыт-
ный специалист. В «Авангарде» был 
в штабе Хартли, также отвечал за обо-
рону. В современном хоккее тренер, как 
и игрок, должен уметь работать в раз-
ных амплуа. Хоккей меняется, идёт 
вперёд, и Константин Витальевич пре-
красно понимает современные требова-
ния к защитникам. Мы с ним прошлись 
по упражнениям, которые он собирал 
за всю свою карьеру.

Кто будет отвечать за большинство?
Так же, как и было: Евгений Кореш-

ков. Помогать ему будет Шафранов. 
Одно другому не мешает.

Когда вы объявите переход Михаила Гри-
горенко и Сергея Плотникова?

Нам нужно провести несколько 
трейдов, для того чтобы их объявить.

Расскажите какие.
Это вынужденная мера. Нет претен-

зий к ребятам. Все отдали для победы 
всё, что могли. Фамилии озвучивать 
не могу, но будут изменения и обмены. 
И только тогда, как сможем соблюсти 
регламент, мы объявим имена всех но-
вичков. Ждём защитника и нападающе-
го. Возможно, это будет не один напада-
ющий. Но это не вратари. Заявляю сразу, 
чтобы убрать все эти слухи. Не знаю, кто 
их запускал. Наверное, это наши кон-
куренты, чтобы расшатать нас изнутри.

Два года назад мы разговаривали с вами, 
и я понимал вашу философию. Вы пони-
маете, к чему идёте в СКА?

Точечные изменения, чтобы в пер-
вую очередь улучшить большинство. 
Нам нужен игрок, чтобы мог забить в ка-
сание. Такие ребята как раз на подхо-
де. Кроме того, нужно улучшить линию 
обороны. С каждым годом мы улучшаем 

детали. Система игры совершенствует-
ся, появляется вариативность. Мы мно-
гое меняем с учётом опыта. Командная 
работа: игроки, тренеры, персонал наш — 
точильщики, массажисты, доктора.

СКА будет играть ещё быстрее?
Результативнее. Мы не стремимся 

становиться ещё быстрее, но мы будем 
улучшать все детали. За три года заби-
ли 604 шайбы, больше всех клубов КХЛ. 
Но хотим забивать ещё больше. Самое 
главное — наладить порядок в оборо-
не и, конечно, усилить работу тренеров 
вратарей. Это не претензия к вратарям 
и тренерам, но это определённый опыт. 
Мы работали с Рашитом Давыдовым, 
потом у нас пошли изменения. Одно 
дело — работать с командой, которая 
борется за плей-офф, и другое — с кото-
рой обязаны выиграть Кубок Гагарина. 
Соколов поможет с точки зрения уве-
ренности тренерскому штабу вратарей.

У вас основная проблема в отсутствии 
терпения. Вы давите на игроков. Так 
по крайней мере кажется со стороны.

Это больше раскрутили журналисты. 
Это часть игры. Поверьте мне, я, навер-
ное, самый терпеливый человек с точ-
ки зрения подхода к игрокам. Даже, бы-
вает, мне говорят: «Ты слишком любишь 
игроков — как своих детей. Надо уже ру-
бить его, убрать». А мы верим до конца. 
Надо даже где-то быть пожёстче. Быва-
ют эмоциональные моменты. Но мы бе-
рём игрока и верим в него до конца.

Когда будут новости по Мичкову? Вы от-
пускаете его в «Филадельфию»?

Давайте ещё подождём. Вы знае-
те его ситуацию (смерть отца. — «Изве-
стия»). Скоро всё объявим.

Останется ли Иван Демидов?
Он играет в СКА, у него действующий 

контракт. Будем его развивать, у Ивана 
появляются новые возможности с учё-
том того, что он лимитчик.

То есть вы на него рассчитываете?
Ну конечно. Будем его развивать 

и морально, и физически.

Вы говорите о вере в игроков, о том, 
что надо вам быть пожёстче. А ребята 
это принимают? Вы ведь берёте Сергея 
Плотникова. Это очень опасный чело-
век с точки зрения влияния на коллектив.

С Плотниковым я знаком близко. 
Мы с ним многое прошли. Я ему помогал, 
вытаскивал в разных ситуациях. Пусть 
это останется между нами.

Это не скажется на вас, на команде? 
Сложный ведь человек Плотников.

Мы хотим брать оловянных солда-
тиков? Нет, мы хотим брать личности. 
И, поверьте, Серёга готов сейчас так, 
как никогда. И физически, и с точки 
зрения мотивации. Моя беседа с ним, 
длив шаяся несколько часов, только 
это подтвердила. Нужны герои, лично-
сти. Каждый человек определяет свою 
судьбу. Его кондиции сейчас лучше, чем 
были в 2017 году, когда мы вместе вы-
играли Кубок Гагарина.

«Аталанта» и поклонники
Станет ли Миранчук секретным оружием клуба из Бергамо

Дмитрий Гирин

К ак бы ни завершился матч «Байера» 
и «Аталанты», это в любом случае бу-

дет особенный финал Лиги Европы. При 
любом исходе разочарования будет ми-
нимум, если, конечно, вы не страстный 
фанат какой-то из команд. Просто пото-
му, что на поле стадиона «Авива» в Дуб-
лине выйдут два, пожалуй, самых мод-
ных и стильных клуба Европы последних, 
наверное, пяти лет.

«Аталанта» влюбила 
в себя многих болельщи-
ков несколько лет назад, 
разрывая соперников и шабло-
ны. Яркий, агрессивный, построен-
ный на отменной физической готовно-
сти и суровом персональном прессинге 
футбол от Джан Пьеро Гасперини был 
по-настоящему захватывающим. Уча-
стие в плей-офф Лиги чемпионов каза-
лось нормой для той команды с Йоси-
пом Иличичем, Папу Гомесом, Робином 
Гозенсом, Луисом Муриэлем... И как же 
до сих пор обидно за ту концовку в чет-
вертьфинале с ПСЖ в августе 2020-го...

В прошлом сезоне было ощуще-
ние, что сказка закончилась. «Ата-
ланта» серьёзно обновилась, расстав-
шись с прежними героями, и заметно 
поскучнела.

Но в этом  году Гасперини если 
и не вернул былые настройки, то снова 
к ним приблизился. Во многом благо-
даря выдающейся форме Тёна Копмей-
нерса. 26-летний голландский полу-
защитник, зажигавший когда-то в АЗ 
вместе с экс-игроком «Спартака» Гу-
сом Тилом, выбил в нынешнем сезо-
не «15+7» по системе «гол + пас», если 
брать все турниры.

Учитывая довольно много ново-
стей о том, что Гасперини хотят видеть 
в «Наполи» и 66-летний тренер может 
покинуть Бергамо, победа в Лиге Евро-

пы стала бы красивым завершением 
истории. Тем более, несмотря на стиль-
ность и модность, трофеев с «Аталан-
той» он так и не выиграл. Понятно, что 
в таком клубе это не необходимость, 
а приятный бонус, но три проигран-
ных финала Кубка Италии (в 2019-м — 
«Лацио», в 2021-м и 2024-м — «Ювенту-
су») — это как-то грустно. Четвёртое 
поражение было бы совсем обидным.

Ну а «Байер» Хаби 
Алонсо  — это все-
общие любимцы 

Европы здесь 
и сейчас. 

В 2016-м все 
были «с дет-
ства за “Ле-
стер”», сейчас 
же все с «дет-
ства за “Бай-
ер”». Кажется, 
нет ни одно-
г о б оле л ь-
щика, кто бы 
не считал, ка-
кой отметки 
достигла бес-
проигрышная 
серия клуба 
из Леверку-
зена. Когда 
на твоих гла-
зах происхо-
дит что-то уни-
кальное, что 
точно войдёт 
в историю, на-
блюдать за этим 
и сопереживать 
этому — чистое удо-

вольствие. Именно поэтому, напри-
мер, многие фанаты футбола так хоте-
ли, чтобы «Ливерпуль» в 2022-м сделал 
квадрупл — просто чтобы годы спустя 
можно было сказать: «Эй, я это видел!»

Поэтому если сейчас «Байер» прой-
дёт весь сезон без единого поражения 
и заберёт все три трофея, то рады бу-
дут все, кроме болельщиков «Аталан-
ты» и «Кайзерслаутерна», с которым 
Леверкузену играть в воскресенье 
в финале Кубка Германии. Да и те по-
том могут, если что, говорить: «Да, про-
играли финал, но тому самому “Байе-
ру” в том самом сезоне».

Кстати, интересно, как быть, если 
«Байер» вдруг проиграет один или даже 

оба финала в серии пенальти? Ведь 
формально матч в таком случае за-

вершится вничью — и это не пора-
жение. Будут ли они засчитаны 

в беспроигрышную серию?
Наконец, ещё один сю-

жет, возможно, главный 
для российских болель-

щиков: Алексей Ми-
ранчук может стать 

(и, скорее всего, ста-
нет) третьим рос-

сийским фут-
болистом после 
Дмитрия Але-

ничева и Алек-
сандра Кержако-

ва, кто сыграет 
в финале ев-
рокубка.
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«Мы не хотим брать в команду 
оловянных солдатиков»
Главный тренер СКА Роман Ротенберг — о переменах в составе, работе с вратарями  
и отъезде Мичкова
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Только Безруков

Алексей Фомин

Обозреватель «Известий» 

В истории российского футбола было 
немало странностей, специфиче-

ских инициатив и просто удивительных 
дел, которые, казалось бы, выеденного 
яйца не стоят. Скандалу вокруг Русла-
на Безрукова уже почти месяц, а вопро-
сов всё больше. В том числе и у офици-
альных лиц, раз они не приняли никаких 
решений. 21 мая комитет по этике РФС 
должен был впервые собраться по это-
му делу, но не вынес никакого вердикта. 
В этот же день история дошла до Госу-
дарственной думы РФ: депутат Николай 
Новичков направил обращение к гене-
ральному прокурору Игорю Краснову 
с просьбой провести расследование в от-
ношении футболиста. Мол, его высказы-
вания имеют признаки коррупционной 
составляющей и общественно-разруши-
тельный характер.

Напомню, что в конце апреля ка-
занский «Рубин», за который высту-
пает Безруков, обыграл в гостях пе-
тербургский «Зенит» (2:0). Перед тем 
матчем «Зенит» лидировал в чемпио-
нате, причём с солидным отрывом 
от конкурентов. Казалось, что его ше-
стое подряд чемпионство неминуемо.

Победа «Рубина» возродила интри-
гу в борьбе за золото. В тот момент 

до конца чемпионата оставалось пять 
туров. Главным конкурентом «Зенита» 
считался «Краснодар». И сразу после 
игры в Питере Безруков дал интервью 
каналу «Матч ТВ», пошутив в прямом 
эфире, что ждёт на карту денежки 
от «Краснодара».

На следующий день генеральный 
секретарь РФС Максим Митрофа-
нов направил в комитет по этике сво-
ей организации заявление с просьбой 
дать правовую оценку поступку фут-
болиста. Далее последовала странная 
вакханалия с бесконечными высту-
плениями многих публичных персон 
с критикой или в лучшем случае стё-
бом над Безруковым.

Причём делали это не столько 
футбольные люди (они в массе сво-
ей поддержали игрока, лишь некото-
рые указали на неуместность шутки, 
но оговорились, что против санкций 
в отношении него), сколько звёзды 
шоу-бизнеса, которые ранее либо во-
обще не высказывались на тему футбо-
ла, либо делали это очень редко. Гарик 
Харламов, Тина Канделаки, актриса 
Эвелина Блёданс почему-то никогда 
раньше не выступали по аналогичным 
в своём резонансе высказываниям 
футбольных людей.

Хотя информационные поводы для 
этого время от времени наш футбол 
выдаёт. Скандал с вечеринкой в Мо-
нако в исполнении Кокорина и Мама-
ева после провального выступления 
сборной России на чемпионате Евро-
пы-2016, история с дракой того же Ко-
корина и Мамаева в кафе на Новом 
Арбате осенью 2018 года и их последу-
ющий тюремный срок, знаменитое ви-
део с Дзюбой...

Может быть, кто-то из вышеука-
занных спикеров высказывался на эти 
темы, но найти данные выступления 
можно только при тщательном ис-
пользовании поисковых систем в ин-
тернете. И это при том, что те события 

вызывали реальный широкий обще-
ственный резонанс за пределами фут-
больной тусовки.

Шутка Безрукова — лишь обычная 
история околофутбола. И была бы та-
ковой, если бы её не раздули некото-
рые медиа, которым очень захотелось 
её раздуть. И довели дело до такого 
маразма, что об этом высказались та-
кие странные персонажи, как медиум 
Александр Шепс и ясновидящая Вик-
тория Райдос. Последняя является 
финалистом одного из сезонов «Бит-
вы экстрасенсов». И благодаря её вы-
ступлению по этой неожиданной теме 
многие узнали или вспомнили о суще-
ствовании такой программы.

Впрочем, во всей истории надо вы-
делить два момента. Во-первых, мно-
гие накинулись на РФС за сам факт 
инициирования данного дела. Здесь 
я, в отличие от большинства, не стал 
бы цепляться к Митрофанову и коми-
тету по этике. Так уж получилось, что 
формально они не могли не провести 
проверку слов Безрукова. Дело в том, 
что финансовое стимулирование дру-
гих команд, чтобы они отбирали очки 
у твоих конкурентов, официально за-
прещено.

Такова позиция ФИФА, УЕФА 
и всех национальных федераций. 
И даже на шутливое высказывание 
футболиста на эту тему надо реаги-
ровать. Иначе могут быть вопросы 
со стороны тех же ФИФА и УЕФА, с ко-
торыми РФС даже на фоне бана своих 
команд пока пытается сохранить от-
ношения.

МНЕНИЕ
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